
Учора ў сталічным Палацы 
мастацтва (вул.Казлова, 3) 
адкрылася выстава-кірмаш, дзе 
ў асноўным прадстаўлены тава-
ры ад айчынных вытворцаў. Не 
сказаць, што былі кіламетровыя 
чэргі, але многія людзі і на самай 
справе прыйшлі, каб набыць сабе 
нешта па больш нізкім кошце. 

На ўваходзе ў Палац 
пакупнікоў сустракалі з песнямі і 
танцамі, а ўнутры будынка кожны 
сам знаходзіў для сябе тавар на 
свой смак і густ.

Напрыклад, асаблівай папу-
лярнасцю ў жанчын карыстаўся 
павільён адной прыватнай 
беларускай кампаніі, якая 
спецыялізуецца на вытворчасці 
жаночага трыкатажнага адзення.

“Калі купляеце ў нас дзве 
сукенкі па 399 тысяч рублёў, трэ-
цюю сукенку забіраеце бясплат-
на”, – абвясцілі прадаўцы, і на 
такую “цукерку” паквапіліся 
многія кабеты. Хоць, як кажуць, 

пра густы не спрачаюцца.
Таксама чэргі назіраліся 

ля павільёнаў, дзе прадаецца 
насенне, прадукцыя Віцебскага 
мясакамбіната (дарэчы, 
канкурэнтаў у яго не было).

“Кошты ў нас аптовыя, няма 
гандлёвых нацэнак, – патлумачылі 
мне гандляркі. – Працэнтаў 
на 10–15 усё танней, чым у 
магазінах”.

Тое самае і з іншымі таварамі. 
Усё – па аптовых цэнах. Сыры, 
трыкатаж, абутак, сумкі, 

цукеркі…
“Мае “пухавікі” мож-

на набыць ад 750 тысяч 
рублёў, – рэкламуе свой 
тавар індывідуальны 
прадпрымальнік. – А 
ў магазінах, кажуць, 
такія ж – па 1 мільёне 
750 тысяч. У мяне, 
дарэчы, сертыфікат 
на курткі ёсць, яшчэ 
перад Новым годам усё 
аформіў”.

“Выстава накіравана 
на рэкламу беларускіх 
прадпрыемстваў і продаж іх 
прадукцыі, – распавядае мне 
прадстаўнік кампаніі “Экспанент”, 
якая і арганізавала кірмаш. – Тут 
прыкладна 70 працэнтаў тавараў 
беларускай вытворчасці, нека-
торыя прадпрымальнікі так-
сама пераключыліся на продаж 
айчыннага. Дарэчы, жадаючых 
паўдзельнічаць у кірмашы было 
шмат, але месца не ўсім хапіла… 

Алесь СВЯТЛАНІЧ.
Фота аўтара.
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ДА ЎВАГІ!

Сябры, запрашаем  
у беларускамоўнае 

падарожжа  
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Косава). Дата: 6 лютага.  
Кошт: 300.000 рублёў.  
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будзе разыграны прыз!  

Заказ па тэл.: (17)222-33-21,  
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Міколу Купаву – 70!
ВІНШУЕМ!

У мінулую нядзелю 
адсвяткаваў 70-годдзе вядо-
мы мастак Мікола Купава. 
Знакаміты беларус нашага часу.

Больш за 35 гадоў ён 
піша партрэты выдатных 
дзеячаў гісторыі і культуры 
Беларусі, арганізуе культурныя 
акцыі і дапамагае развіццю 
рэгіянальных музеяў. Яго 
публікацыі ў прэсе, у тым ліку 
на старонках “Народнай Волі”, 
уздымаюць самыя вострыя пра-
блемы нацыянальнага харак-
тару, заклікаюць кожнага, хто 
жыве ў Беларусі, беражліва 
ставіцца да спадчыны, гісторыі 
і культуры этнасу.

Творы Міколы Купавы 
экспануюцца ў нацыяналь-
ных гістарычным і мастацкім 
музеях, Музеі гісторыі Вялікай 
Айчыннай вайны і многіх 
іншых, а таксама захоўваюцца 
ў прыватных калекцыях і гале-
рэях Літвы, ЗША, Польшчы, 
Швецыі і Вялікабрытаніі.

З юбілеем, маэстра! Радуйце 
сваіх суайчыннікаў і ўсіх, хто 
цікавіцца сучасным высокім 
мастацтвам, яшчэ многія-
многія гады! Рэдакцыя газеты 
“Народная Воля” далучаец-
ца да шматлікіх віншаванняў 
і зычыць Вам, спадар Мікола, 
радасных дзён і ў 80, і ў 90, і ў 
100 гадоў…

Воды 
пожалели

Светлана КАЛИНКИНА

Шок! Шок! Шок! В январе одномоментно в 3,5 раза подо-
рожала вода.

В Беларуси!!! Вода!!! Сразу аж в 3,5 раза!!!
Это и правда шок. Потому что новость – сродни тем, что, 

скажем, в пустыне Сахара вдруг образовался дефицит песка 
или что Россия для своих северных регионов ввела плату за 
снег…

С какого перепугу у нас могла так резко подорожать 
вода? Мы что, перестали быть краем голубых озер? «Мировая 
закулиса» с другого конца земли сделала подкоп под суверен-
ную Беларусь и тайно выкачала наши артезианские запасы? 
Белорусская вода вдруг стала морской, соленой и теперь тре-
бует дополнительных затрат на опреснение?

Что произошло? Как власти могли допустить, чтобы при 
общем падении уровня жизни в стране так резко подорожа-
ла… вода? Не водка, не пиво, не лимонады… Даже не хлеб и 
не молоко. Вода! То, без чего люди никак не могут обойтись.

Уж что-что, но воду мы ни у кого не покупаем, ниоткуда 
не завозим, от валютного курса ее стоимость не зависит. 
Вода не поддается всяким там инфляциям, девальвациям, 
ревальвациям и деноминациям. Она даже усушке-утруске 
не поддается, потому что еще в школе нам рассказывали про 
круговорот воды в природе (если кто помнит).

Так что же произошло, почему в Беларуси так резко подо-
рожала вода? Да еще именно в то время, когда многие люди 
считают каждый рубль и беднеют день ото дня?

Раньше при повышении цен и тарифов белорусские вла-
сти всегда ссылались на Россию, США, Китай, мировой кри-
зис, нефть, газ и так далее и тому подобное. Однако при чем 
тут все это, если речь об обычной воде – о нашей белорусской 
воде? (Гигакалории за ее подогрев нам досчитают дополни-
тельно и, несмотря на то, что цены на энергоносители во всем 
мире падают, нам, будьте уверены, не скостят ни копейки.)

На кого сейчас спишут увеличение тарифов? На МВФ? 
Скажут, что это, мол, злобный Международный валютный 
фонд потребовал, эксперименты над людьми проводит? 

Но МВФ и в мыслях не имел оставить белорусов без воды 
и уж тем более не обещал официальному Минску выделить 
под это дело кредиты. Они нашему правительству о необ-
ходимости экономических реформ говорят; о том, чтобы 
белорусская экономика не проедала деньги, а зарабатывала. 
Чтобы прекратились бессмысленные траты из госбюджета 
на поддержку «технологической рухляди», коей являются 
многие белорусские предприятия. Чтобы вместо них у нас 
появились современные и конкурентоспособные производ-
ства. Чтобы к нам пришли иностранные инвесторы. Чтобы в 
Беларуси появился справедливый и независимый суд, гаран-
тирующий, что честно заработанную копейку ни у крупного 
инвестора, ни у простого человека не заберет ни бандит, ни 
государство. А иначе ни один серьезный бизнесмен деньги в 
нашу экономику не вложит, рисковать не будет… 

В общем, МВФ много правильных вещей нашему пра-
вительству говорит. Но, как заявил Александр Лукашенко, к 
таким реформам «Беларусь не готова». 

К тому, чтобы создать в стране условия, при которых 
люди будут не просто работать, но и зарабатывать, наше 
государство не готово. А вот к тому, чтобы тупо обдирать 
людей, потому что больше обдирать просто некого, – готовы 
и расстараемся! 

И ведь долго думали! Более 20 лет над такой экономиче-
ской политикой думали!.. 

Браво нам! В смысле – позор! Потому что в результате 
такой политики даже вода в домах – вдумайтесь, даже вода! 
– перестала быть для многих белорусов услугой всеобщей 
доступности. И я нисколько не сгущаю краски.

Считайте сами: самая маленькая семья из трех человек, 
которая расходует в месяц установленный минимум в 12 
кубометров воды (4 куба на человека), в декабре платила за 
это чуть больше 30 тысяч рублей. Но за январь уже придется 
заплатить 107 тысяч. И это без платы за метры жилплощади, 
без услуг ЖКХ, без отчислений на капремонт (который жиль-
цы тоже должны проводить за свой счет), без оплаты подо-
грева воды, без платы за отопление… А если в семье двое-
трое детей? А если работает только муж, а жена в декретном 
отпуске? А если мать-одиночка? А если в квартире живут 
двое пенсионеров?

Надо напоминать, какие «роскошные» у нас пенсии и 
декретные пособия? 

Надо напоминать, что 64% белорусов получают зарплату 
ниже средней по стране, а более-менее платежеспособных 
людей (с зарплатой 10 миллионов рублей, то есть около 500 
долларов) у нас только 8,8%?

Новые тарифы на воду сбивают людей с ног, как водоме-
ты. Потому что от нашей власти мы всего могли ожидать, но 
того, что она вынудит белорусов десять раз подумать, прежде 
чем включить кран с обыкновенной водой, – этого мы ожи-
дать не могли. Поверить не могли, что наша власть пожалеет 
нам даже… воды. Но и это она сделала.

По логике развития событий следующим шагом должен 
стать налог на воздух. И уже понятно, что смогут, не постес-
няются.

И м и т а ц и я
Редкий случай. Министерство 

внутренних дел решило поинте-
ресоваться мнением белорусов о 
том, стоит ли вносить измене-
ния в Административный кодекс 
Беларуси. Но удивляет скорее 
даже не сам этот факт, а то, какие 
вопросы были вынесены на 
обсуждение.

Милиция предлагает не 
штрафовать, а лишь предупреж-
дать за распитие пива на улице, 
за нецензурную брань и появ-
ление пьяным в общественном 
месте, за курение в запрещенных 
местах, за превышение скорости 

от 10 до 20 км/ч, переход дороги в 
неположенном месте, отсутствие 
фликера, а также не карать штра-
фом водителя, если  тот забыл 
дома права. 

То есть, по сути, люди в пого-
нах задумали отменить то, за что 
недавно ратовали, в целесообраз-
ности и эффективности чего 
убеждали. Хотя для всех было 
очевидно, что не будут в полной 
мере работать эти статьи, кроме 
разве что одной – о скоростном 
режиме.

…Пройдитесь по городским 
улицам – со всех сторон нецен-
зурная брань как слышалась, так 
и слышится. Штрафуют кого-
нибудь? В редких случаях. Если 
бы этим занимались всерьез, то, 
наверное, каждый второй белорус 
попал бы под административную 

ответственность, у многих вся 
зарплата уходила бы на штрафы. 
Правда, в одном случае эта статья 
работает. Когда надо задержать 
людей на акциях оппозиции, а 
повода нет. Вот тогда быстренько 
стряпаются протоколы об упо-
треблении нецензурных выраже-
ний в общественном месте, и сто-
ронников оппозиции, случайных 
прохожих не только штрафуют, 
но могут и осудить, например, на 
10 суток ареста, как это случи-
лось с издателем «Нашай Нівы» 
Андреем Дынько, который в жиз-
ни ни разу не выругался.

Идем дальше. Курение в 
неположенном месте, забытые 
дома водительские права, пере-
ход дороги в неположенном 
месте, отсутствие фликера… 
Понятно, что во многих случа-

ях милиционеры могли только 
предупредить нарушителя, пото-
му как сложно выписать штраф 
человеку, у которого нет при себе 
документов. Зачем надо было 
вводить штрафы за такие нару-
шения? Чтобы сейчас их отме-
нить? 

Хотя, с другой сторо-
ны, ну были эти статьи в 
Административном кодексе – 
пусть бы и оставались. Нет-нет 
да все же и применялись. Зачем 
именно сегодня понадобилось 
их редактировать? Устраивать 
общественный опрос, затевать 
гражданскую кампанию? Что, у 
милиции других дел нет? Или это 
просто хороший способ отвлечь 
внимание людей от куда более 
серьезных проблем, обычная 
имитация деятельности? 

Причем есть во всем этом 
одна важная деталь: предложен-
ная либерализация законода-
тельства горячо поддерживается 
определенной частью населения. 
Очень высокий процент одобре-
ния имеют статьи, нарушения по 
которым вряд ли можно считать 
незначительными. Судя по про-
межуточным результатам, мно-
гие голосующие хотят отменить 
штрафы за распитие пива на ули-
це (76%) и нахождение в обще-
ственном месте в нетрезвом виде 
(85%). 66% принявших участие 
в опросе согласны с тем, что не 
надо штрафовать водителей за 
превышение скорости до 20 км/ч.  
И если представители МВД пояс-
нили, что такое превышение 
«может быть разрешено только 
на отдельных участках трасс», 

то что касается распития пива 
в общественных местах – тут 
разъяснений никаких нет. То есть 
очень даже вероятно, что  скоро 
вновь появятся на наших ули-
цах, в парках, на пляжах  шум-
ные компании с пивом в руках 
и никто их за это штрафовать не 
будет. Пей не хочу! Это что, при-
знак высокой культуры? Скорее 
– бескультурья. И тут еще нуж-
но разобраться, какая это часть 
народа так рьяно ратует за хож-
дение по улицам в пьяном виде.

Согласитесь, невероятная 
коллизия получается: государ-
ство борется за трезвость и само 
же подталкивает народ пить. 
Либерализация «пивной» статьи 
– это еще один пунктик в спи-
ске антиалкогольных инициатив, 
уничтоженных распоряжениями 

сверху только за последнее вре-
мя. Запрет на ночную продажу 
алкоголя, который действовал 
год-другой, отменен. Бары, кафе 
и рестораны обязали увеличить 
ассортимент отечественного 
алкоголя. Даже дорогим заведе-
ниям предписано  иметь в меню 
несколько видов белорусского, 
плодово-ягодного вина. О том, 
чтобы продавать алкоголь толь-
ко лицам, достигшим 21-летнего 
возраста, уже никто и не вспоми-
нает. А идея продавать спиртные 
напитки в спецмагазинах «благо-
получно» забыта. 

…Сколько уже писалось в 
прессе о непоследовательности 
белорусской власти в вопросе 
антиалкогольной политики, об 
откровенном лицемерии наших 
руководителей! О том, что идет 

какое-то целенаправленное спа-
ивание нации в государственных 
масштабах и никто этому не про-
тивится. Более того, одной рукой 
пишутся государственные про-
граммы по борьбе с алкоголиза-
цией населения, а другой  подпи-
сываются распоряжения, чтобы 
«чарка» была всегда и по доступ-
ной цене. Несколько лет назад 
очень эмоционально и, как мне 
кажется, точно по этому пово-
ду высказался гомельский блогер 
Виктор Никитенко: «И неизвест-
но, от чего у белорусов большая 
зависимость – от алкоголя или 
от этого самого главного нарко-
тика – ЛУКАвства». И сегодня 
это утверждение, к сожалению, 
актуально. И опросы, подобные 
последнему, МВДшному, тому 
подтверждение.

Мария ЭЙСМОНТ

З 14 гадоў
У Беларусі крымінальная 

адказнасць для юных хакераў 
будзе наступаць не з 16, а з 14 
гадоў.

Адпаведныя папраўкі ўнесены 
ў артыкул 212 Крымінальнага 
кодэкса (крадзеж з дапамогай 
камп’ютарнай тэхнікі). Хаця, 
можа, не ў калонію трэба было 
б садзіць падобныя таленты, а ў 
спецшколу для асабліва адораных 
дзяцей накіроўваць?..

СЛЫШАЛИ?

Первый 
ветропарк

Одиночные ветраки можно 
увидеть в ряде районов Беларуси. 
А вот чтобы в одном месте целый 
парк – такого у нас еще не было. 

В Новогрудском районе 
ветропарк будет располагаться 
около деревни Грабники. Место 
выбрано не случайно: рельеф 
местности такой, что здесь ветры 
дуют почти постоянно. 

Строительство ветроэнерго-
парка началось осенью минувшего 
года. Монтажными работами 
занималась польская компания 
Sarens. Уже смонтированы 
пять ветроэнергетических 
установок. Оборудование внутри 
ветроустановок – китайского 
производства, китайцы будут 
заниматься и его наладкой и 
запуском.

По расчетам специалистов 
“Белэнерго”, ветропарк позволит 
на четверть обеспечить 
потребности Новогрудского 
района в электроэнергии.

Планируется, что к концу 
мая этого года все работы 
по сооружению ветропарка 
будут завершены и он начнет 
производить экологически чистую 
электроэнергию.

Марина ВИШНЕВСКАЯ.

СПЕЦЫЯЛЬНЫ РЭПАРТАЖ

Тры сукенкі  
па кошце дзвюх…

В НОМЕР!

НУ І НУ!

Па лёдзе  
за пенсіяй
Беларускія памежнікі ў раё-

не горада Лоева затрымалі 
пенсіянера, які перайшоў 
беларуска-ўкраінскую мяжу ў 
абход пункта пропуску. Прычым 
прыйшоў ён у Беларусь з Украіны 
па лёдзе. А мэта «візіту» – атры-
маць пенсію.

Як паведамілі ў Дзяржаўным 
памежным камітэце Беларусі, 
парушальнік патлумачыў, што 
некалькі гадоў таму выехаў 
жыць ва Украіну і ў Беларусь 
не прыязджаў, аднак складанае 
фінансавае становішча вымусіла 
яго вярнуцца.

Пенсіянер прыцягнуты да 
адміністрацыйнай адказнасці.

Ігар ЗАЛЕСКІ.

Вчера в актовом зале сто-
личного отеля «Пекин» прошел 
форум РОО «Перспектива», 
посвященный проблеме ука-
за №222. Предыдущая встреча 
представителей малого бизнеса 
состоялась 15 января в гости-
нице «Беларусь». Тогда мне-
ния относительно дальнейших 
действий разошлись: лидер 
«Перспективы» Анатолий 
Шумченко призывал к кон-
структивному диалогу с властя-
ми, кто-то настаивал на необ-
ходимости уличных протестов, 
а кто-то не смог оставить свои 
торговые точки и продолжил 
работать.

На этот раз в отеле «Пекин» 
собрались более тысячи ИП – 
на стоянке можно было увидеть 
дорогие машины, в каждой – 
четыре пассажира и водитель. 
Стоит заметить, что  количество 
женщин-предприниматей зна-
чительно превышало количе-
ство мужчин. 

На форуме присутствова-
ли посол Германии в Беларуси 
Петер Деттмар и 1-й секре-
тарь Посольства США Моника 
Блэнд. Со стороны белорус-
ских властей пришел один из 
заместителей министра тор-
говли Андрей Мешков, кото-
рый похвалил Шумченко за 
стремление к диалогу, а также 
чиновники из Минэкономики и 
Госстандарта.

Во время дискуссии как 
Шумченко, так и региональные 
координаторы предпринима-
тельского движения настаивали 
на том, что «не хотят выходить 
за рамки правового поля», назы-
вая себя «законопослушными 
гражданами» и «электоратом». 
Тем не менее они заявили, что, 
никак не реагируя на требова-
ния, власть «загоняет народ в 
угол».

После четырехчасового 
обсуждения «Перспективой» 
была принята резолюция, вклю-

чающая в себя следующие тре-
бования:

– вернуть действие пре-
зидентского указа №285 от  
18 июня 2005 г. «О некоторых 
мерах по регулированию пред-
принимательской деятельно-
сти», который, по мнению ИП, 
был своего рода патентом на 
розничную торговлю и макси-
мально упрощал ведение малого 
бизнеса;

– отменить положения ука-
за №48, предусматривающие 
административную ответствен-
ность за нарушение технических 
регламентов Таможенного союза 
и ЕврАзЭС;

– включить представителей 
РОО «Перспектива» в Совет по 
развитию предпринимательства 
при президенте;

– позволить инициативной 
группе начать сбор подписей 
для внесения законодательных 
предложений в Палату предста-
вителей;

– разрешить проведение 
митинга 15 февраля в парке 
Дружбы народов;

– провести переговоры с 
президентом Беларуси.

Катерина АНдрЕЕВА.

Предприниматели 
 выйдут  

на митинг?

TU
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УЧЫНАК!

Б е л А р у с ь Б е л А р у с ь

НЕЛЬГА МАЎЧАЦЬ!

ИЗ ЗАЛА СУДА

РЭХА СКАНДАЛУ ПИСЬМА С КРЕЩАТИКА

Александр ФЕДУТА

 Беги,  
кролик, беги!
Несколько слов  

о «Кролике»
«Кроликом» в украинском поли-

тическом сообществе называют пре-
мьер-министра Арсения Яценюка. Он 
и в самом деле безумно напоминает 
персонажа советских мультфильмов о 
Винни-Пухе: высокий, в очках, весь-
ма самоуверенный и претендующий на 
всезнание.

Сегодня Арсений Петрович пере-
живает далеко не лучшие времена. 
Правящая парламентская коалиция 
начинает постепенно рассыпаться под 
влиянием внутренних противоречий. 
Рейтинг и самого Яценюка, и возглав-
ляемого им «Народного фронта» пада-
ет, причем настолько стремительно, 
что главная политическая опора пра-
вительства не решилась даже идти на 
местные выборы отдельным списком. 
Реформы буксуют: конституционного 
большинства не набирают даже те зако-
нопроекты, которые вносит президент 
для реализации Минских соглашений.

Яценюк достаточно умен, что-
бы понимать, что происходит. Еще до 
парламентских выборов он говорил, 
выступая в телеэфире: «Не исключаю, 
что через пять лет реформ за меня 
не будет голосовать даже моя жена». 
Судя по падению рейтинга, пять лет 
уложились в неполные два года. И это 
создало совершенно иную политиче-
скую ситуацию: самая многочисленная 
партия правящей оппозиции (если не 
учитывать одномандатников, серьезно 
усиливших позиции фракции «Блока 
Петра Порошенко») потеряла реальную 
опору среди избирателей. Пост пре-
мьер-министра всегда имел особую 
привлекательность для украинских 
политиков, а потому партии, еще вче-
ра не заинтересованные в проведении 
досрочных парламентских выборов, 
сегодня начали задумываться о воз-
можности «резервирования» его для 
своих лидеров. Это при «Кролике», 
который все еще занимает пост пре-
мьера и имеет серьезную поддержку 
вне Украины – вне, но не внутри.

А устранить Яценюка без распа-
да правящей коалиции можно един-
ственным способом – через досрочные 
выборы в Верховную Раду.

Кто же заинтересован  
в падении правительства 

Арсения Яценюка?
Отчасти в этом можно обвинить 

президента Петра Порошенко. Яценюк 
– не слишком удобный премьер-
министр. Он самостоятелен в дей-
ствиях и воспринимается западными 
партнерами именно как самостоятель-
ная политическая фигура. Порошенко 
предпочел бы менее самостоятельного 
и менее амбициозного.

Внутри правящей коалиции в 
досрочных выборах заинтересованы 
«младшие партнеры» – «Самопомощь» 
во главе с мэром Львова Андреем 
Садовым и «Батькивщина» Юлии 
Тимошенко.

Садовому давно уже тесно в рам-
ках Львова. Несмотря на то, что у 
львовян есть некоторые претензии к 
своему градоначальнику, в сознании 
большинства украинцев Львов – это 
такой «город Солнца», город, где есть 
свобода выбора, свобода бизнеса, где 
все молоды и оптимистичны. Садовый 
этот миф активно поддерживает, сти-
мулируя еще и экспансию львовского 
бизнеса за пределы региона. Даже в 
Киеве активно строится «Львовский 
квартал», открываются одно за другим 
кафе «Львовские пляцки», продаются 
книги львовских издательств – яркие 
и красочные.

Мэру предлагали должность вице-
премьера, но он отказался. В самом 
Львове Садовый практически неуязвим 
для критики; в национальном же пра-
вительстве он потерял бы самостоя-
тельность и нес бы полную ответствен-
ность за общегосударственный – вовсе 
не такой уж и популярный – курс. Его 
интересует один из двух постов – пре-
мьер-министра или же даже главы 
государства.

Разумеется, нельзя сбрасывать со 
счетов и Юлию Тимошенко. Еще вче-
ра Юлия Владимировна казалась аут-
сайдером политического процесса. С 
трудом перейдя через пятипроцентный 
барьер на парламентских выборах, 
«Батькивщина» оказалась по итогам 
местных выборов уже на втором месте 
– сразу после партии Петра Порошенко 
«Солидарность», причем с очень незна-
чительным отрывом. Это стало резуль-
татом продуманной тактики: не выходя 
из состава правящей коалиции (то есть 
формально поддерживая правитель-
ственный курс), Тимошенко жестко 
критиковала реформу жилищно-ком-
мунального хозяйства и рост тарифов 
на электричество и отопление. При 
этом сама Тимошенко, дважды возглав-
лявшая правительство, хорошо пони-
мает объективную вынужденность это-
го шага. Но – политика диктует свои 
правила поведения.

У них свои счеты…
В досрочных выборах в Верховную 

Раду и возможной смене правительства 

заинтересованы и внешние по отноше-
нию к правящей коалиции игроки.

Первый из них – политик и оли-
гарх Игорь Коломойский. Бывший 
губернатор Днепропетровской области, 
личный враг Владимира Путина, самый 
богатый человек Украины, Игорь 
Валерьевич Коломойский очень непло-
хо «сыграл» на прошедших местных 
выборах: финансируемые им партии в 
совокупности получили третье место 
по числу депутатов местных Советов. 
Это позволяет утверждать, что его 
фракция в новом составе Верховной 
Рады может стать весьма влиятельным 
игроком. И хотя сам Коломойский вряд 
ли будет претендовать на пост премьер-
министра, но с Яценюком и «людьми 
Яценюка» у него свои счеты: протеже 
Коломойского лишились постов главы 
концерна «Укртранснафта» и губерна-
тора Одесской области, а ближайшего 
соратника Коломойского – бизнесме-
на и политика Геннадия Корбана даже 
арестовали. Во всем этом Коломойский 
справедливо обвиняет Яценюка и пред-
ставляющего его же партию мини-
стра внутренних дел Арсена Авакова. 
Так что от смены правительства 
Коломойскому в любом случае хуже 
не будет.

Второй мощный игрок, работаю-
щий на понижение политического рей-
тинга Яценюка, – одесский губернатор 
Михаил Саакашвили. Саакашвили вряд 
ли сможет претендовать на должность 
президента Украины, но на пост пре-
мьер-министра – почему бы и нет? В 
качестве тарана он удачно выбрал анти-
коррупционную тему – недаром в свое 
время он так легко нашел общий язык 
с Александром Лукашенко. Но в отли-
чие от Лукашенко он начал с создания 
внятной политической инфраструкту-
ры: уже несколько месяцев Саакашвили 
ездит по областям, в которых вроде бы 
не работает, проводит так называемые 
антикоррупционные форумы и соз-
дает структуры, которые, по мнению 
украинских политологов, могут легко 
трансформироваться в политическую 
партию. Естественно, что заниматься 
этим вопреки воле назначившего его на 
губернаторский пост Петра Порошенко 
Саакашвили просто не мог бы.

При этом следует отметить: бьет 
Саакашвили прежде всего по окруже-
нию Яценюка. И даже добился опре-
деленных успехов: депутатский мандат 
сложил Николай Мартыненко – одно 
из влиятельнейших лиц в «Народном 
фронте», репутация которого подвер-
глась жесткой атаке средств массовой 
информации, оппонирующих Яценюку. 
Не выдержали нервы и у министра 
внутренних дел Авакова, запустившего 
стаканом в Саакашвили прямо на засе-
дании Совета безопасности. Эти кадры 
разошлись и в интернете, и по основ-
ным телеканалам мира.

Не обойтись  
друг без друга

Арсений Яценюк понимает, что 
каждый новый повод для критики 
будет использоваться оппонентами для 
очередного удара по его репутации. И 
какой из этих ударов станет роковым, 
трудно предугадать. Пока они стано-
вятся все чаще и чаще.

Именно поэтому Арсений 
Петрович добивается определенных 
гарантий. Не на словах: на словах как 
раз у него с президентом все просто 
замечательно. И не на бумаге: един-
ственная гарантия здесь – Конституция 
Украины. И шаг за шагом «Народный 
фронт» создает ситуации, демонстри-
рующие: Петру Порошенко не обой-
тись без лояльности партии Яценюка 
в решении тех вопросов, за которые по 
Конституции отвечает президент.

И самый важный из них – измене-
ния в Конституцию, позволяющие реа-
лизовать на практике Минские дого-
воренности. Без фракции «Народного 
фронта» набрать необходимые 300 
голосов просто невозможно. Да и с 
ней невозможно – «Батькивщина» и 
«Самопомощь» откровенно саботиру-
ют этот процесс. Но и отказаться от 
рассмотрения вопроса в Верховной 
Раде Порошенко не может – инициа-
тива отказа тогда должна исходить не 
от него. А от кого? От правительства. 
Оно должно инициировать поправки в 
законопроект, которые позволили бы 
отправить текст поправок на доработ-
ку, повторное обсуждение, новое рас-
смотрение в Конституционном суде 
– и так далее, до бесконечности. Но 
такая услуга дорогого стоит, и пре-
зидент оказывается в моральной зави-
симости от оказавшего ее премьер-
министра…
Чем сердце успокоится

Пока еще не слишком понятно, 
чем все закончится. Но когда недав-
но я ехал в такси на встречу, обратил 
внимание на странное обстоятельство: 
новогодние празднества закончились, а 
над некоторыми улицами все еще висят 
транспаранты-баннеры, напоминаю-
щие объявления о детских новогодних 
утренниках.

На светофоре я присмотрелся: на 
баннерах были изображены… лиса и 
кролик. Последний, понятно, убегал.

Рыгор СІТНІЦА:

«Пакуль мы будзем 
святкаваць Год культуры, 
многія творчыя саюзы 

могуць знікнуць…»
Старшыня Союза мастакоў Беларусі Рыгор Сітніца прапанаваў 

чыноўнікам забяспечыць беларускай мове дзяржаўную падтрымку  
ва ўсіх сферах грамадскага жыцця. Калі прапанова будзе пачута,  

яе зафіксуюць у Кодэксе аб культуры, над якім цяпер працуюць  
у Палаце прадстаўнікоў.

Вядомы графік распавёў “Народнай Волі” не толькі пра тое,  
што, на погляд мастакоў, павінна быць прапісана ў Кодэксе, але і  
аб тым, чаму некаторыя майстры пэндзля вымушаны штомесяц 

плаціць за сваю майстэрню па 7 мільёнаў беларускіх рублёў.
Спрэчныя тарыфы

– Існуе Канфедэрацыя творчых 
саюзаў, але паколькі амаль ува ўсіх 
саюзаў безграшоўе, то канфедэрацыя 
не такая актыўная і ўплывовая, як маг-
ла бы быць, – гаворыць мастак. – Але 
ў крызісныя ці прынцыповыя моманты 
мы актывізуемся. Паколькі далёка не 
ўсё ў Кодэксе аб культуры нас можа 
задаволіць, мы праявілі ініцыятыву, 
каб сустрэцца з дэпутатамі і агучыць 
свае думкі.

Што тычыцца Саюза мастакоў, то 
нас душаць платай за майстэрні. Пры 
гэтым нас часта папракаюць: маўляў, 
замест таго, каб ладзіць выставы, мы 
ў Палац мастацтва пускаем гандляроў.  
Па-першае, вы ведаеце, што цяпер 
адбываецца сярод індывідуальных 
прадпрымальнікаў, і таму, калі скон-
чацца гэтыя продажы, у нас не будзе 
грошай хоць нейкую выставу правесці. 
Па-другое, раней я любому, хто 

выказваў падобныя прэтэнзіі, задаваў 
пытанне: а колькі было выстаў летась? 
Рэдка хто мог адказаць. Я падказваў: 
32. А колькі з іх ты наведаў, мілы кры-
тык? А між тым былі знакавыя выста-
вы. Таму замест таго, каб нас крытыка-
ваць, лепш хадзіце на нашы выставы.

Зараз сітуацыя паўсюдна пагар-
шаецца, і, напэўна, бліжэйшым часам 
лепей не будзе. Размова ідзе пра выжы-
ванне. Канешне, я хацеў бы, каб у 
Кодэксе аб культуры было прапісана, 
што дзяржава забяспечвае ўмовы для 
рэалізацыі творчых планаў і аднача-
сова аплату рабочых месцаў па тары-
фах, якія прымяняюцца да насельніцва. 
Калі я агучыў гэтую прапанову, са мной 
не пагадзіліся: маўляў, Кодэкс рэгулюе 
юрыдычныя адносіны паміж суб’ектамі 
культуры, а тое, пра што я кажу, – 
гэта пытанні міністэрстваў эканомікі і 
фінансаў. 

А для нас гэта велізарная праблема! 

Напрыклад, народны мастак Беларусі 
Леанід Шчамялёў зімой вымушаны 
штомесяц плаціць за сваю майстэр-
ню па сем мільёнаў... Справа ў тым, 
што, згодна з Законам «Аб творчых 
саюзах», майстэрні прыраўнаваны да 
бюджэтных арганізацый. У 1999 годзе 
гэта было для нас істотнай палёгкай, 
а цяпер і МТЗ, і дзіцячы садок – усе 
плацяць па аднолькавых тарыфах. І для 
мастака, чыя майстэрня знаходзіцца ў 
звычайным жылым доме, святло, вада 
і цяпло каштуюць у чатыры разы дара-
жэй за сабекошт і ў дзесяць разоў дара-
жэй, чым у кватэрах. Я не першы год 
дабіваюся вырашэння гэтага пытання. 
Здаецца, прайшоў ужо ўсе кабінеты…

Мова – найпершая 
каштоўнасць!

– Пры абмеркаванні праекта 
Кодэкса аб культуры я таксама ўзняў 
пытанне пра беларускую мову, – рас-

павядае Рыгор Сямёнавіч. – Напрыклад, 
ідзе пералік нематэрыяльных культур-
ных каштоўнасцяў: прыказкі, прымаўкі, 
казкі, легенды, паданні і г.д. І напісана 
– мова. І нават не пазначана, якая. Я 
прапанаваў дадаць: “Беларуская мова 
з’яўляецца асноватворнай культур-
най каштоўнасцю беларускага народа 
і Рэспублікі Беларусь. Беларуская мова 
як аб’ект культуры агульнанацыяналь-
нага значэння знаходзіцца пад абаронай 
дзяржаўных органаў і забяспечваецца 
падтрымкай на ўсіх узроўнях грамад-
скага жыцця». І калі так будзе напісана, 
мы зможам ад любога чыноўніка патра-
баваць выканання гэтага закона. 

Куды ісці «дармаедам»?
– Яшчэ адзін спрэчны момант, 

ад якога адбіваліся творчыя саюзы, – 
выдача так званых сертыфікатаў твор-
чага работніка, – гаворыць Сітніца. – 
Сёння ёсць камісія пры Міністэрстве 

культуры, якая разглядае прэтэндэнтаў 
на выдачу сертыфікатаў творчага 
работніка. Паводле праекта Кодэкса, 
у будучым гэтым павінны займацца 
творчыя саюзы. Але мы недзяржаўная 
структура, а сертыфікат – дзяржаўны 
дакумент. І на халеру, шчыра кажу-
чы, мне гэты клопат? Калі чалавек 
таленавіты і здатны – няхай уступае ў 
саюз. А калі не можа ўступіць, дык што 
мы будзем разглядаць?

Кодэкс аб культуры – вельмі важ-
ны дакумент, фундаментальны. Ён 
ахоплівае ўсе сферы культуры. Іншая 
справа: пакуль мы будзем святкаваць 
Год культуры, могуць спыніць сваё 
існаванне многія творчыя саюзы. Бо 
сітуацыя вельмі складаная. Прычым 
я кажу пра гэта з усёй адказнасцю, 
бо Саюз мастакоў у фінансавым плане 
найбольш паспяховы. Але ж усё роўна 
пагроза знікнення існуе.

Марына КОКТЫШ.

ПАЛІТКУХНЯ

«Гавары праўду!»: 
 існуе – не існуе?

Пасля таго, як кампанію “Гавары праўду!”  
пакінуў Уладзімір Някляеў, яна як бы знікла.  

І таму “Народная Воля” вырашыла пацікавіцца яе лёсам.
На сайце кампаніі ў рубрыцы 

“Зроблена” выстаўлены ўсяго чатыры 
інфармацыі.

19 лістапада 2015 года. Брэсцкія 
актывісты “Гавары праўду!” незадаво-
лены адключэннем асвятлення горада, а 
таму стварылі электронную петыцыю з 
патрабаваннем адмяніць рашэнне мяс-
цовых улад.

17 снежня 2015 года. Полацкія 
актывісты “Гавары праўду!” атрымалі 
маленькую перамогу. Яны звярнуліся 
ў мясцовы філіял РУП “Віцебскае 
агенцтва па дзяржаўнай рэгістрацыі і 
зямельным кадастры” з патрабаваннем 
зрабіць на ўваходзе ў памяшканне 
пандус і пашырыць уваходныя дзверы, 
каб зрабіць уваход зручным для 
інвалідаў-калясачнікаў. У хуткім часе 
неабходныя работы былі праведзены.

30 снежня 2015 года. Полацкія 
актывісты працягваюць настойваць на 
тым, каб у горадзе з’явілася дзіцячае 
кафэ.

18 студзеня 2016 года. Кандыдат у 
прэзідэнты 2015 года і лідар кампаніі 
“Гавары праўду!” Таццяна Караткевіч у 
якасці добраахвотніка прыняла ўдзел 
ва ўборцы снегу на вуліцах сталіцы.

“Што яшчэ канкрэтна зроблена 
за гэты час?” – пацікавіліся мы ў 
Таццяны Караткевіч.

“Па-першае, я падзякавала ўсім, 

хто галасаваў за мяне на прэзідэнцкіх 
выбарах, – кажа суразмоўца. – Многія 
пішуць, што яны хочуць пазнаёміцца, 
дапамагаць кампаніі, нейкім чынам 
удзельнічаць у рабоце. Мы сустракаліся 
з гэтымі людзьмі, і мяне не расчаравала 
ні адна сустрэча. Акрамя таго, 
“Гавары праўду!” зараз рыхтуецца да 
парламенцкай кампаніі. І гэта самае 
галоўнае. Плюс яшчэ прасоўваем 
сваю палітычыную праграму сярод 
дэпутатаў Палаты прадстаўнікоў. 
Было каля 10 сустрэч са старшынямі 
камісій, на якіх мы агучвалі тое, што 
патрабуе народ. Вось гэтымі нашымі 
палітычнымі дзеяннямі, як я лічу, 
можна і пахваліцца”.

Пацікавілася “Народная Воля” 
і тым, як працуе кампанія “Гавары 
праўду!”у рэгіёнах.

“У мінулым годзе ўсе планы 
зводзіліся менавіта да ўдзелу ў 
прэзідэнцкай кампаніі, а таму пасля 
выбараў адбылося зніжэнне актыўнасці, 
– адзначае рэгіянальны каардынатар 
“Гавары праўду!” па Гродзенскай 
вобласці Дзмітрый Бандарчук. 
– У той жа час у нас павялічылася 
колькасць тэлефанаванняў і зваротаў 
простых людзей, якія не супраць 
далучыцца да кампаніі. Апошнія два 
месяцы я пастаянна сустракаюся з 
новымі людзьмі, мы абмяркоўваем, 

чым яны нам могуць быць карыснымі. 
Некаторыя нават гатовы ўдзельнічаць 
у парламенцкай кампаніі”.

***
Па вялікім рахунку, на мой 

погляд, няма чым пахваліцца 
сённяшнім лідарам кампаніі “Гавары 
праўду!”. Падобна на тое, што 
грамадская ініцыятыва затухае. І, 
здаецца, таму, што тыя, каго мы 
называем актывістамі, не адчуваюць 
сваёй адказнасці за вынікі справы. 
Жывуць па прынцыпе: “Галоўнае – 
пракукарэкаць, а світанне можа і не 
наступіць”. Увагу канцэнтруюць на 
дробязях, а не на галоўным, не на самых 
прынцыповых праблемах. Вунь зараз 
тая ж Таццяна Караткевіч ледзь не на 
кожным скрыжаванні заяўляе, што яна 
і яе паплечнікі гатовы прыняць удзел у 
чарговых парламенцкіх выбарах. Дык 
вы спачатку дабейцеся, каб у нас былі 
сапраўдныя выбары, а не імітацыя іх. 
Вы хочаце ўдзельнічаць у спектаклі? 
Тады вам выступаць у ролі комікаў на 
сцэне тэатра, а не на палітычнай.

У Беларусі хапае тых, хто навучыўся 
падыгрываць існуючым уладам. А вось 
не хапае тых, хто штодзённай сур’ёзнай 
працай змог бы скласці ім належную 
канкурэнцыю.

Алесь СВЯТЛАНІЧ.

СІТУАЦЫЯ

Хто займаецца «спажывецкім экстрэмізмам»?
Камітэт дзяржкантролю абвінавачвае беларускія таварыствы па абароне правоў 

спажыўцоў у “спажывецкім экстрэмізме”. Прадстаўнікі апошніх параілі КДК  
не “змешваць боб з гарохам”.

Як паведаміў у ведамасным 
часопісе КДК начальнік аддзела кан-
тролю спажывецкага рынку і сфе-
ры паслуг Камітэта дзяржкантролю 
сяргей Казенка, у апошні час прак-
тычна ўсе таварыствы па абароне 
правоў спажыўцоў перарадзіліся і ў 
аснову сваёй дзейнасці ставяць не тую 
самую абарону пацярпелых людзей, а 
атрыманне грошай. Самі таварыствы 
не маюць права займацца камерцый-
най дзейнасцю, таму вакол іх створаны 
шматлікія афіліраваныя асобы, праз 
якіх і ідзе ўвесь працэс. І ў такую дзей-
насць, паводле слоў чыноўніка, уцяг-
нуты практычна ўсе беларускія тава-
рыствы па абароне правоў спажыўцоў. 

Схема, маўляў, такая. Актывісты 
грамадскіх арганізацый шукаюць у 
гандлёвых сетках нейкія недахопы ў 
працы, а затым “выкручваюць рукі 
рэтэйлу” і прапаноўваюць прайсці 

платны курс лекцый у той самай 
камерцыйнай арганізацыі. Пад умелым 
ціскам згаджаюцца ўсе.

КДК ужо звярнуўся ў праваахоўныя 
органы, каб тыя разабраліся ў сітуацыі і 
вырашылі праблему.

Старшыня Пухавіцкай раённай 
арганізацыі ГА “Беларускае таварыства 
абароны правоў спажыўцоў” Васіль 
Валасюк распавёў “Народнай Волі”, 
што такая праблема і на самай справе 
існуе, але КДК “змяшаў разам і боб, і 
гарох”.

“Гэта наша арганізацыя аба-
раняе гандлёвыя аб’екты ад “наезду” 
камерцыйных арганізацый, – распавя-
дае Васіль Міхайлавіч. – Я асабіста 
кансультаваў гандляроў, як у такой 
сітуацыі адбівацца ад курсаў, што 
прапаноўвалі камерсанты. Гэта на 
самай справе ў нейкім сэнсе экстрэмізм, 
але чаму Камітэт дзяржкантролю 

абвінаваціў практычна ўсе тавары-
ствы па абароне правоў спажыўцоў? 
Што гэта за падыход? Ёсць у вас кан-
крэтныя прыклады і факты – на стол 
іх! Мы дакладна выконваем усе законы 
і наогул не займаемся праверкамі. Пра 
што ідзе размова? Паўтаруся: выкан-
камы зарэгістравалі ўсялякія тавары-
ствы з абмежаванай адказнасцю, якія 
займаюцца камерцыяй, а цень – на ўсіх 
нас”.

Намесніца старшыні ГА “Беларускае 
таварыства абароны правоў 
спажыўцоў” Тамара Бельская таксама 
заяўляе, што “ніводнае таварыства 
абароны правоў спажыўцоў праверак 
суб’ектаў гаспадарання не праводзіць”.

“Калі настваралі камерцыйныя 
структуры, якія ажыццяўляюць нейкія 
праверкі, дык мы тут пры чым?” – 
здзіўляецца яна.

Алесь СІВЫ.

РЕЦЕПТ

Через частные аптеки реализовывается 
18 процентов белорусских лекарств

Минздрав отчитался: в 2015 году 
в Беларуси освоен выпуск 178 новых 
лекарственных средств, а за четыре 
последних года – с 2012-го по 2015-й 
– перечень отечественных препара-
тов увеличился более чем на 500 наи-
менований. Для сравнения: в 2008 
году всеми фармпредприятиями 
страны выпускалось всего лишь 550 
наименований таблеток, инъекций, 
капель и т.д.

– Основная нагрузка по 
реализации лекарств легла 
на систему “Белфармации”, – 
отметил на итоговой коллегии 
Минздрава заместитель министра 
здравоохранения Валерий Шевчук. 
– Через “Белфармацию” реализован 
81 процент лекарственных средств, 

через негосударственные сети – 
около 18 процентов.

По словам замминистра, 
почти 24 процента медпрепаратов, 
выпущенных на всех отечественных 
предприятиях, были поставлены в 
медучреждения страны, в розницу 
(т.е. в аптеки) поступило 76 
процентов.

Сегодня – эту статистику привел 
на коллегии министр здравоохранения 
Василий Жарко в районных боль-
ницах 90–95 процентов лекарств 
белорусского производства, в област-
ных учреждениях здравоохранения – 
79–80 процентов, в республиканских 
научно-практических центрах – 54–60 
процентов.

Мария ЭЙСМОНТ.

ПРЫГАВОР

Пасадзілі... пана
Суд Пружанскага раёна асудзіў 

былога дырэктара ААТ “Ружаны-
Агра” Васіля Харуту на дзесяць гадоў 
пазбаўлення волі з канфіскацыяй 
маёмасці. 

Кіраўніка буйной гаспадаркі 
літаральна схапілі за руку. Ён быў 
затрыманы ў верасні 2014 года пад-
час атрымання хабару ў 25 тысяч 
долараў ад гродзенскіх бізнесменаў. 
І гэта была толькі першая частка 
“здзелкі”. Акрамя таго, як паведамля-
ла ўпраўленне інфармацыі Камітэта 
дзяржаўнай бяспекі, падчас вобшу-
ку ў яго дома было выяўлена… 232 
тысячы долараў і 10 тысяч еўра. 

Харута кіраваў паспяховай 
гаспадаркай. Але не настолькі паспя-
ховай, каб такія сумы былі заробле-
ны сумленнай працай. Хаця мясцо-
выя жыхары пасля арышту дырэк-
тара прызнаваліся, што не вельмі 
здзіўлены такім багаццем, бо, павод-
ле іх слоў, жыў Васіль Харута што 
пан. 

Суд Пружанскага раёна прызнаў 
55-гадовага Харуту вінаватым у 
неаднаразовым атрыманні хабараў 
у буйных і асабліва буйных паме-
рах. Але прыгавор яшчэ можа быць 
абскарджаны.

Ігар МАрОЗАЎ.

НУ І НУ!

Аўтограф на пашпарце
Прыхільнік беларускай гандбалісткі Наталлі Васілеўскай 

папрасіў, каб яна пакінула аўтограф на ягоным пашпарце.
Гэты выпадак адбыўся пасля мат-

ча паміж жаночымі зборнымі Беларусі 
і Румыніі, што ладзіўся напрыканцы 
мінулага года. Яе партнёр па каманд-
зе Ірына Трызна не брала ўдзел у 
гульні, таму стаяла ля трыбуны. Да яе 
падышоў незнаёмы салідны мужчына 
з дыпламатам, які папрасіў паклікаць 
Васілеўскую. Тая спачатку падумала, 
што за ёй прыйшлі з міліцыі. Але муж-
чына паказаў пашпарт на імя Эдуарда 

Васілеўскага і папрасіў аўтограф. 
Прычым менавіта на пашпарце. На 
аргументы, што гэта афіцыйны даку-
мент, мужчына парыраваў: “Я ведаю. 
Вось і распісвайся! Лісточкі губляюцца, 
а гэты дакумент не. Я яго яшчэ доўга 
мяняць не буду”. Урэшце Васілеўская 
паставіла аўтограф на старонцы для віз. 
Ці быў пакараны мужчына за псаванне 
дакумента, засталося невядомым.

Максім ПЛОТНІКАЎ.

ЖАХ!

Страшная смерць
У Гродне ў сваёй кватэры згарэ-

ла 55-гадовая жанчына. Навіна хоць і 
трагічная, але не надзвычайная. Тым 
не менш трагедыя, якая ў апошні 
дзень студзеня адбылася ў горадзе над 
Нёманам, не шараговая.

Як паведаміла прэс-служба па 
надзвычайных сітуацыях, жанчы-

на згарэла з-за таго, што… гатавала 
ежу. Неасцярожнае карыстанне газа-
вай плітой, адзенне з тканіны, што 
гарыць, як порах, і вынік – такая 
страшная смерць і такая бязглуздая 
трагедыя. 

Беражыце сябе!
Алег СНОЎ.

Хто павінен  
стрымаць дурную с ілу?

У мінулым нумары “Народнай Волі” былі змешчаны здымкі тых “герояў”, якія мелі прамое дачыненне 
да збіцця журналіста Паўла Дабравольскага ў будынку суда Фрунзенскага раёна г.Мінска. Вядома ж, 
гэта не робіць гонару іх камандзірам, бо менавіта яны іх так выхавалі. Бо менавіта яны не навучылі 

іх не збіваць людзей, не здолелі растлумачыць, што сілу можна ўжываць толькі ў выключных 
выпадках. Гэта іх віна, што на вуліцы выпушчана дурная сіла, якая творыць бязмежжа!

Міністр унутраных спраў 
 генерал-лейтэнант міліцыі 
 Ігар Анатольевіч ШУНЕВІЧ
Нарадзіўся 27 сакавіка 1967 года ў 

Луганскай вобласці (Украіна).
Пасля заканчэння Акадэміі МУС 

Рэспублікі Беларусь быў прызначаны 
следчым УУС Мінскага аблвыканкама. 
Займаў шэраг пасад, даслужыўся да 
намесніка начальніка УУС Мінскага аблвы-
канкама. У 2007 годзе перайшоў на службу ў 
КДБ Беларусі. Узначальваў спачатку следчае 
ўпраўленне, а крыху пазней – галоўнае 
ўпраўленне па контрразведвальным 
забеспячэнні праваахоўных і кантралюючых 
органаў, барацьбе з карупцыяй і 
арганізаванай злачыннасцю. 

У студзені 2012-га прызначаны першым 
намеснікам міністра ўнутраных спраў 
Беларусі – начальнікам крымінальнай 
міліцыі. 11 мая 2012 года прызначаны 
міністрам унутраных спраў Рэспублікі 
Беларусь.

Спадарыня міністр, таварыш пракурор…
САЛІДАРНАСЦЬ

Журналісты беларускіх 
выданняў сабралі некалькі 
соцень подпісаў пад зваротам 
да міністра інфармацыі ліліі 
Ананіч і генеральнага праку-
рора Аляксандра Канюка. Яны 
звяртаюць увагу на відавочнае 
парушэнне заканадаўства з 
боку супрацоўнікаў міліцыі пры 
збіцці журналіста партала tut.
by Паўла Дабравольскага і про-
сяць чыноўнікаў адрэагаваць на 
сітуацыю. 

Аўтары звароту про-
сяць кіраўніцтва Міністэрства 
інфармацыі выказацца наконт 

недапушчальнасці пераш-
код прафесійнай дзейнасці 
журналістаў, рэалізацыі пра-
ва грамадзян на атрыманне 
поўнай, дакладнай і своечасо-
вай інфармацыі і давесці сваю 
пазіцыю да МУС і ўсіх яго струк-
турных падраздзяленняў.

Генеральнага пракурора 
заклікаюць узяць на кантроль 
паўнату, аб’ектыўнасць і закон-
насць правядзення праверкі 
па заяве Паўла Дабравольскага 
датычна прыцягнення 
супрацоўнікаў органаў унутра-
ных спраў да прадугледжанай 

законам адказнасці.
Таксама калегі збітага 

журналіста некалькі дзясяткаў 
падобных зваротаў накіравалі ў 
Міністэрства ўнутраных спраў 
Беларусі, ГУУС Мінгарвыканкама 
і Вярхоўны суд Беларусі.

У гэтых зваротах, што 
адпраўляліся як у электрон-
ным, так і ў пісьмовым выгляд-
зе, журналісты беларускіх СМІ 
просяць дзяржаўныя органы 
высветліць асобы вінаватых у 
нападзе супрацоўнікаў міліцыі і 
прыцягнуць іх да адказнасці.

ТЫМ ЧАСАМ

Ніякія яны  
не «злосныя»

Нагадаем, што Павел Дабравольскі прыйшоў у суд 
Фрунзенскага раёна Мінска для таго, каб асвятляць суд 
па “справе графіцістаў”, але і сам трапіў у скандал.

Тым часам у мінулую пятніцу па справе графіцістаў 
быў вынесены прыгавор. Суддзя Ала Скуратовіч не 
ўбачыла ў дзеяннях хлопцаў злоснага хуліганства і ўсіх 
трох абвінавачаных пакарала толькі штрафам.

Хто цяпер адкажа за тое, што затрымлівалі іх як небя-
спечных і злосных злачынцаў, а Вячаславу Касінераву 
пры затрыманні міліцыянеры нават зламалі сківіцу?.. 
Ці знойдзецца ў нашай краіне ўправа на міліцэйскае 
бязмежжа?

Камандзір мінскага АМАП  
палкоўнік міліцыі  

Дзмітрый Уладзіміравіч БАЛАБА
Нарадзіўся ў 1972 годзе ў вёсцы Гарадзілава 

Маладзечанскага раёна. Вучыўся ў ПТВ, служыў у 
арміі. Першае месца міліцэйскай службы – рота ППС 
Маладзечанскага РАУС. Тут ён працаваў кінолагам. З 
мая 1994 года ён перайшоў працаваць у мінскі АМАП, 
закончыў Акадэмію МУС. Ганарыцца тым, што амаль 
усё жыццё працуе ў мінскім АМАП і кожнага ў атрадзе 
ведае. Дарэчы, менавіта ён добра ведае і тое, хто 
ўдарыў у твар жонку зніклага тэлеаператара Дзмітрыя 
Завадскага – Святлану Завадскую. Бо менавіта пад 
камандаваннем Дзмітрыя Балабы тады разганялася 
акцыя памяці. Ужо тады ўсіх, хто дапусціў, каб афіцэр 
ударыў жанчыну ў твар, трэба было гнаць з міліцыі ў 
тры шыі. Аднак сістэма паўстала на іх абарону, нават 
прозвішчы “герояў” засакрэцілі. Цяпер мы бачым 
вынікі…

Дарэчы, старэйшы сын Дзмітрыя Балабы – 
Арцём – служыць разам з бацькам, у мінскім АМАП. 
Малодшы яшчэ вучыцца і верагодна таксама гатовы 
заступіць на гэтую “вахту”. 

Начальнік ГУУС Мінгарвыканкама  
генерал-маёр міліцыі  

Аляксандр Пятровіч БАРСУКОЎ
Нарадзіўся 29 красавіка 1965 года. У органах унутраных спраў 

працуе з канца 1985-га. Пачынаў міліцыянерам у ППС Цэнтральнага 
раёна Гомеля.

У 1990 годзе скончыў Мінскую школу міліцыі, працаваў 
следчым у Хойніцкім і Веткаўскім РАУС. З сярэдзіны 1990-х – у 
мінскім АМАП. У 1999 годзе пакінуў службу ў атрадзе, перайшоўшы 
ў Цэнтральны РАУС Мінска. Камандаваў палком ППС ГУУС 
Мінгарвыканкама, працаваў начальнікам аховы правапарадку МУС, 
нядоўгі час – з лютага па кастрычнік 2011 года – узначальваў 
Дэпартамент выканання пакаранняў (нагадаем, што менавіта ў 
гэты час асуджаных за Плошчу пачалі “рассяляць” па калоніях). 
21 кастрычніка 2011 года быў прызначаны начальнікам ГУУС. 
Мінгарвыканкама.

Званне генерала атрымаў у 2013 годзе.
Як бачна на афіцыйным фота з сайта ГУУС Мінгарвыканкама, 

у рабочым кабінеце на тым месцы, дзе ўсе нармальныя людзі 
трымаюць фота любімых і блізкіх людзей, Аляксандр Барсукоў 
паставіў у рамачцы фота міністра ўнутраных спраў. 

А яшчэ ў яго працоўным кабінеце месцяцца баксёрская груша і 
турнік, на якім ён падцягваецца кожную раніцу.

Как глава Узденского 
района попался на взятке

Экс-главу Узденского райисполкома и директора Узденского 
райагросервиса  обвиняют в получении взятки в 13 тысяч евро  

за поставку свеклоуборочного комбайна.
Вячеслав Пахольчик – 

чиновник с не самой типичной 
биографией. Скорее это крепкий 
хозяйственник, которого судь-
ба занесла во власть. Пахольчик 
родился в январе 1956 года в 
Несвижском районе, получил 
образование агронома. Его карье-
ра проходила на малой родине. 
Начиная с 1980-х Пахольчик 
работал на агрокомбинате 
«Снов» (последняя должность 
– начальник по эксплуатации 
машинно-тракторного парка), 
затем в 2006 году был назначен 
директором хозяйства «Новая 
жизнь» Несвижского района. В 
августе 2009 года «Новую жизнь» 
посетил Александр лукашенко, 
который изучал организа-
цию уборочной кампании на 
Минщине. «В это непростое вре-
мя (…), разумеется, лучше ори-
ентироваться на те хозяйства, 
которые уже добились каких-
то успехов. Такие, как «Новая 
жизнь» и «Снов». Здешние поля 
содержатся в идеальном или поч-
ти идеальном порядке, – писала 
«Советская Белоруссия», осве-
щая этот визит.

Скорее всего глава государ-
ства остался доволен результата-
ми поездки. Кроме того, осенью 
того же 2009 года «Новая жизнь» 
стала одним из победителей рай-
онного соревнования на уборке 
зерновых и зернобобовых куль-
тур. Как писала районная прес-
са, рост валового сбора зерна к 
среднему уровню предшествую-

щих трех лет составил 105,8%. 
Поэтому в декабре 2009 года 
Пахольчик был назначен пред-
седателем Узденского райиспол-
кома. Любопытно, что местом его 
регистрации остался агрогоро-
док Снов. В Узде чиновник жил в 
служебном жилье. С его деятель-
ностью также связывают успе-
хи местного футбольного клуба 
«Белита-Витэкс», председателем 
которого являлся Пахольчик. 
Чиновник активно посещал все 
домашние игры команды. А клуб, 
дебютировавший во второй лиге, 
настойчиво, хотя и безуспешно 
боролся за выход в первую лигу.

По словам Пахольчика, ког-
да он возглавил райисполком, 
Узденщина занимала 18–19-е 
место среди 22 районов Минской 
области. Чтобы вывести подчи-
ненный ему регион из кризиса, 
чиновник решил использовать 
опыт самых успешных районов 
Минской области (Несвижского 
и Клецкого), где активно выра-
щивали свеклу. Но хозяйства 
этих районов имели современные 
свеклоуборочные комбайны. Их 
аренда была затратной. Поэтому 
возникла идея приобрести ком-
байн, а для этого объявили тен-
дер. Во время следствия чинов-
ник утверждал, что с предложе-
нием о покупке к нему обратился 
директор Узденского райагросер-
виса Александр Бич. Но в суде 
Пахольчик сказал, что это была 
его идея. Якобы он лишь реко-
мендовал совершить эту покупку.

По версии следствия, к 
Пахольчику обратилась фирма 
«WS Landtechnik Vertrieb GmbH», 
которая занималась продажей 
сельскохозяйственной техники 
(На скамье подсудимых находят-
ся Владимир Штрайхерт, дирек-
тор фирмы, и Павел Валюкевич, 
ее менеджер.) Представители 
фирмы предложили приобрести 
у них самоходный свеклоубороч-
ный комбайн «Rexor 620». Его 
стоимость составляла более 434 
тысяч евро. Был проведен кон-
курс на закупку свеклоубороч-
ной техники. Согласовав вопрос 
с Пахольчиком, Бич якобы не 
проводил никакого голосования. 
Он единолично выбрал победи-
теля, и остальные члены комис-
сии были вынуждены с этим 
согласиться. Уже после приоб-
ретения комбайна Пахольчику и 
Бичу передали взятку размером 
в 13 тысяч евро (по тогдашне-
му курсу – более 206 миллионов 
рублей). Эту сумму они получали 
в три приема в конце 2014-го – 
начале 2015 года. В марте про-
шлого года во время передачи 
последней части суммы их задер-
жали правоохранители.

Вячеслав Пахольчик при-
знал лишь факт получения взят-
ки. «У немцев денег много. Вот 
они и сделали подарок», – сказал 
экс-глава района. Свое поведе-
ние чиновник объяснил так: 
«Смалодушничал. Взял деньги». 
Правда, его показания во время 
следствия и во время суда суще-

ственно отличаются. В первом 
случае чиновник говорил о том, 
что представитель фирмы наме-
кал ему о благодарности, упо-
требив слово «вознаграждение» 
(хотя Пахольчик якобы сразу 
пресек эти намеки). А во время 
суда отрицал этот факт.

Другие обвинения чиновник 
оспаривает. Якобы он не влиял 
на проведение тендера. По его 
словам, райагросервис является 
организацией областного подчи-
нения (86% акций принадлежат 
комитету по сельскому хозяйству 
Миноблисполкома), поэтому 
руководитель этой организации 
подчинялся областному началь-
ству.  Как утверждает Пахольчик, 
«конкурс был проведен на закон-
ных основаниях».

Кстати, экс-глава района 
сообщил любопытную инфор-
мацию о продукции некоторых 
белорусских предприятий: «Со 
слов Бича знаю, что заявки пода-
ли четыре компании, в том числе 
«Гомсельмаш». Но они выпусти-
ли два пробных свеклоуборочных 
комбайна. Я с этим уже сталки-
вался, когда в Несвиже работал. 
80 гектаров машина убрала и 
полностью развалилась». Исходя 
из этого, выбор «Landtechnik» 
объясняется лишь качеством его 
продукции. Также Пахольчик 
обращал внимание на прибыль, 
которую получила Узденщина. 
Благодаря приобретению своего 
комбайна, район первый в обла-
сти убрал свеклу и выполнил гос-

заказ. По его словам, Узденщина 
заработала 14,3 млрд рублей.

С обвинениями не согласи-
лись и другие подозреваемые. 
Павел Валюкевич заявил, что 
начал работать в компании с 1 
июля 2014 года, а тендер был 
проведен в марте. Не признал 
свою вину и гражданин Германии 
Владимир Штрайхерт (кстати, 
отец 11 родных детей и одного 
приемного). Кроме дачи взят-
ки его обвиняют в незаконном 
хранении боеприпасов и взрыв-
чатых веществ (во время обы-
ска в его квартире нашли ящик 
со 117 патронами и порохом). 
Штрайхерт обратился с просьбой 
изменить ему меру наказания. По 
его словам, он перенес две опера-
ции на сердце, застудил в тюрьме 
почку, а также спал до ареста 
с кислородной маской, которой 
нет в тюрьме. Но в этом ему было 
отказано.

Суд только начал свою 
работу. Впереди допрос осталь-
ных обвиняемых и свидетелей. 
Что касается Пахольчика, кстати, 
на днях ставшего пенсионером, 
то в отношении него возбуждено 
уголовное дело по статье «полу-
чение взятки лицами, занимаю-
щими ответственное положение, 
в крупном размере». Санкция по 
этой статье – от 5 до 15 лет с кон-
фискацией имущества и с лише-
нием права занимать определен-
ные должности или заниматься 
определенной деятельностью. 

денис МАрТИНОВИЧ.

ЗАКУЛИСЬЕ

…Из-за счетов 
за границей

15 лет он проработал в авиа-
компании AirBaltic, два года – ком-
мерческим директором в аэропор-
ту Толмачево в Новосибирске, а 
также запускал бюджетные авиа-
линии в Грузии. В Минск приехал 
с должности председателя правле-
ния Рижского бюро по развитию 
туризма.

Григорий Померанцев родил-
ся в Новосибирске. Когда был 
ребенком, вместе с семьей пере-
ехал в Рогачев Гомельской обла-
сти. Молодой человек окончил 
Минский государственный линг-
вистический университет, полу-
чив специальность преподавателя 
английского и немецкого языков. 
В середине 1990-х годов в Минске 
открывали представительство 
Скандинавских авиалиний, и 
Григория буквально со студенче-
ской скамьи пригласили в коман-
ду, которая запускала авиарейс 
Минск–Копенгаген. Примерно 
через полгода рейс закрыли, а 
развитие бизнеса SAS сконцен-
трировал на дочерней компании 
– AirBaltic. Так и началась зару-
бежная карьера Померанцева… 
Должность директора белорусско-
го Национального агентства по 
туризму он занял в июне 2015 года. 

– Наверное, приходит момент, 
когда ты многого добился, – гово-
рил тогда Померанцев. – Я попро-
бовал себя в разных компаниях и 
странах, при этом моя семья всег-
да была в Минске. Из Риги к жене 
и детям я летал каждые выходные 
и всегда понимал, что мой дом 
– здесь. Чем больше проходило 
времени, тем больше я понимал, 

что хочу быть в Минске… 
С первых дней в должности 

Григорий Померанцев знал, что 
его зарплата в Беларуси высокой 
не будет. «Я еще не понял, хватит 
ли мне этих денег. Но не все в 
жизни измеряется деньгами, тем 
более что я состоятельный чело-
век, и сейчас у меня нет задачи 
заработать много», – говорил он 
всего полгода назад. И вот сейчас 
покинул пост.

В чем причина? Ведь белорус-
ский туристический бизнес это 
назначение поначалу весьма при-
ветствовал. 

Как сообщил сам господин 
Померанцев, решение оставить 
должность исполняющего обязан-
ности директора Национального 
агентства по туризму было его 
инициативой. 

– У меня есть фирма в Латвии 
и счета за границей. Когда я 
согласился прийти на работу в 
Нацагентство, это обстоятель-
ство ни для кого не было секретом, 
– пояснил господин Померанцев. – 
В то же время известно, что такие 
факторы, как наличие счетов за 
границей у белорусского чиновника и 
собственный бизнес, противоречат 
белорусскому законодательству. 
Все это время я был исполняющим 
обязанности, но договор я не под-
писывал. Был приказ начальника 
Департамента по туризму Вадима 
Кармазина и генеральная доверен-
ность замминистра Михаила 
Портного. Мне, конечно, было все 
равно, как называется моя долж-
ность и каков мой статус, но 
фактически все это время я был 

в подвешенном состоянии. Я хочу, 
чтобы меня правильно поняли. Я 
шел не ради высоких должностей 
и зарплаты, у меня есть средства 
к существованию. Я хотел помочь 
белорусскому туризму. Могу сооб-
щить, что моя официальная зар-
плата была полтора миллиона 
белорусских рублей, со всеми над-
бавками несколько раз выплачивали 
до 10 миллионов, но, например, в 
ноябре наскребли только три мил-
лиона. Я ничего никогда не просил. 
Но, когда меня попросили закрыть 
счета, переписать фирму на жену, 
для того чтобы меня официально 
утвердили в должности, – то есть 
фактически уйти в минус, я, есте-
ственно, принял решение уйти. У 
меня трое детей, мне нужно их 
кормить. Я шел в Нацагентство, 
потому что у меня была четкая 
уверенность, что я могу помочь. 
Но я почувствовал, что, находясь 
в системе, я не могу изменить 
систему – скорее система начина-
ет менять меня. А это уже пря-
мая угроза. Поэтому, думаю, я смогу 
быть эффективным и помогать 
белорусскому туризму, находясь 
вне системы. Я работаю в тур-
бизнесе, у меня фирма в Латвии, 
которая занимается консалтин-
гом, маркетингом, продвижением в 
сфере авиации. Я уверен, что смогу 
быть очень полезным белорусскому 
туризму.

Согласитесь, странная ситуа-
ция. И в любом случае плохо, что 
первый опыт «рекрутирования» 
западных специалистов оказался 
неудачным.

Ирина МАЛЬЦЕВА.

ПРАВЫ ЧАЛАВЕКА

Тамара СяРгЕЙ, праваабаронца:

«Не стамілася  
і не адступлюся…»

“Народная Воля” працягвае сачыць за тым, як развіваецца сітуацыя з 
затрыманнем у дзень інаўгурацыі А.Лукашэнкі 6 лістапада 2015 года на 

чыгуначным вакзале Мінска праваабаронцы Тамары Сяргей і абвінавачваннем 
яе ў рабаванні 300 долараў у нейкай грамадзянкі Тарасавай. 

Праваабаронца сцвярджа-
ла і працягвае сцвярджаць, што 
гэта была правакацыя з мэтай 
не дапусціць яе і актывістаў гра-
мадскай ініцыятывы “Супраць 
беззаконнасці ў пракуратуры і 
судах” да Палаца Незалежнасці, 
дзе праходзіла інаўгурацыя, і таму 
намагаецца аднавіць сваё чэс-
нае імя. “Усялякае было, – кажа 
Тамара, – але рабаўніцу з мяне 
яшчэ не рабілі”.

Сапраўды, справа выгля-
дала, мякка кажучы, дзіўна. 
Нейкая дзяўчына, па выглядзе, 
як апісвала яе праваабаронца, 
чалавек, залежны ад наркотыкаў 
ці алкаголю, заявіла, што Сяргей 
адкрыта скрала ў яе 300 долараў. 
Тамару тут жа затрымалі, завялі 
ў пастарунак. Ніякіх долараў у яе 
рэчах не знайшлі, але пратрымалі 
каля 4 гадзін.  Крымінальную 
справу міліцыянеры не завялі, 
сказалі, што будуць праводзіць 
праверку. Але вынікаў гэтай 
праверкі Сяргей потым дабівалася 
сама: ні ў вызначаны законам 
тэрмін, ні пазней адказу з аддзела 
ўнутраных спраў на транспарце 
г.Мінска яна так і не атрымала. 

Перапіска праваабаронцы з 
міліцэйскімі органамі цягнецца 
ўжо тры месяцы. Скаргі аб неза-
конным затрыманні Сяргей дасы-
лала міністру ўнутраных спраў 
Ігару Шуневічу і генпракурору 
Аляксандру Канюку. І менавіта 
зварот да генпракурора быццам 
бы зрушыў справу з мёртвай 
кропкі. Яна была накіравана на 
разгляд транспартнаму праку-
рору Мінска Мікалаю Кротаву. 
Той паведаміў Тамары Сяргей: 
матэрыялы накіраваны ў Мінскі 
аддзел унутраных спраў на транс-
парце, будзе праведзена правер-

ка яе довадаў аб загадзя лжывым 
даносе. 

Што зараз?
– Правялі праверку і 

зрабілі выснову, што ў дзеян-
нях супрацоўнікаў унутраных 
спраў, якія мяне затрымлівалі, 
і грамадзянкі Тарасавай 
парушэнняў заканадаўства няма, 
– кажа Тамара Сяргей. – Вядома, 
пагадзіцца з гэтым я не магу.

Каб вырашыць, як дзейнічаць 
далей, мне неабходна атрымаць 
доступ да матэрыялаў праверкі, 
якая праводзілася па заяве 
Тарасавай. З адпаведнай прось-
бай я звярнулася ў Мінскі АУС на 
транспарце.

Але мяне да гэтых 
матэрыялаў не дапускаюць. 
З адказу начальніка аддзе-
ла Мінскага АУС на транс-
парце Аляксандра Мінько 
вынікае, што «крымінальна-
працэсуальным заканадаўствам 
Рэспублікі Беларусь азнаямленне з 
матэрыяламі даследчых праверак 
не прадугледжана» і што быццам 
бы матэрыялы праверкі, з якімі я 
хачу азнаёміцца, “утрымліваюць 
дадзеныя, якія закранаюць закон-
ныя інтарэсы іншых асоб». 
Але гэты адказ парушае арт.34 
Канстытуцыі, дзе чорным па 
белым напісана, што дзяржаўныя 
органы, службовыя асобы якраз-
такі «абавязаны даць грамадзяніну 
Рэспублікі Беларусь магчымасць 
азнаёміцца з матэрыяламі, якія 
закранаюць яго правы і закон-
ныя інтарэсы». А ў артыку-
ле 1 Крымінальнага кодэкса 
сцвярджаецца, што «ў выпад-
ку супярэчнасці паміж нормамі 
гэтага Кодэкса i Канстытуцыяй 
Рэспублікі Беларусь дзейнічаюць 
палажэнні Канстытуцыі».

Зразумела, што дадзеную  
адмову Мінько я абскардзіла 
начальніку ГУУС Мінгарвы-
канкама Аляксандру Барсукову. 
Я маю ўсе падставы ведаць, 
чаму менавіта мяне грамадзянка 
Тарасава абвінаваціла ў крадзя-
жы. Яна ж не выказала здагадку, а 
сцвярджала, што я адкрыта выкра-
ла ў яе грошы. А калі грамадзянін 
робіць такія адназначныя заявы, 
то ў яго павінны быць на тое 
важкія аргументы. А ў дачыненні 
да мяне крымінальную  справу 
не распачалі. У нядаўняй раз-
мове з супрацоўнікамі Мінскага 
АУС на транспарце я задавала 
пытанне, ці знайшлі яны грошы 
грамадзянкі Тарасавай. Увогуле, 
іх хтосьці шукае, праводзяцца 
нейкія дзеянні ў сувязі з тым, што 
яе абрабавалі? Прычым на цэн-
тральным чыгуначным вакзале 
краіны, дзе паўсюль відэакамеры! 
Яны прамаўчалі…

Адказ ад спадара Барсукова я 
павінна атрымаць у бліжэйшы час. 
І калі ГУУС зойме тую ж пазіцыю, 
што і Мінскі АУС на транспарце, 
буду абскарджваць гэтае рашэн-
не міністру і буду настойваць на 
асабістым прыёме ў Шуневіча.

–- Тамара, вы не стаміліся 
змагацца? Ці не падаецца вам, 
што ўсе вашы звароты – мар-
ная трата часу, бо кожны раз 
вы атрымліваеце адпіскі? Можа, 
трэба нейкі іншы алгарытм 
дзеянняў выпрацаваць?

– Не стамiлася. І ведаеце 
чаму? Таму што мяне адкрыта 
зняважылі, і я буду адстойваць 
свае гонар і годнасць столькі, 
колькі спатрэбіцца, буду паказ-
ваць, да якога цынізму апусцілася 
наша праваахоўная сістэма…

Вольга ГрЫНЯВІЦКАЯ.

Первый белорусский опыт привлечения зарубежного специалиста к 
руководству белорусским государственным учреждением оказался неудачным. 

Григорий Померанцев, глава Национального агентства по туризму,  
продержался в этой должности всего полгода.

Выратаваў школьніка і... нікому не сказаў
У Астраўцы Гродзенскай 

вобласці трое школьнікаў малод-
шых класаў пасля заняткаў 
вырашылі прагуляцца пад дамбай 
вадасховішча і паскакаць на лёдзе. 
Адзін з іх праваліўся пад ваду. 
Хлопчыка выратавала тое, што ў 
гэты час якраз паблізу праходзіў 
вучань 7-га «А» класа Астравецкай 
сярэдняй школы №1 Януш Чубек. 
Падлетак не разгубіўся і кінуўся 
на дапамогу: разам з астатнімі 
хлопцамі яны ўтварылі ланцужок 
і, утрымліваючы адзін аднаго за 
ногі, выцягнулі з-пад лёду неба-
раку.

– Януш не хацеў разгалошваць 
інфармацыю аб сваім гераічным 
учынку, – расказала мясцовым 
журналістам старшыня раён-

най арганізацыі АСВОД Аксана 
Кардаш. Сам хлопчык неахвотна 
распавёў пра тое, як прыйшоў на 
дапамогу.

– Я проста ішоў дадому і 
ўбачыў, што здарылася бяда, – 
успамінае падзеі таго дня 13-гадо-
вы Януш. – З дарослых нікога 
паблізу не аказалася, і я зрабіў 
тое, чаму нас вучылі ў шко-
ле, – аказаў дапамогу таму, хто 
трапіў у бяду. Ды і хіба можна 
было паступіць інакш? Па-мойму, 
кожны зрабіў бы тое ж. Таму няма 
тут нічога гераічнага.

Ганна ГАНЧАрЫК.

Кабинет  
предрай- 

исполкома  
пришлось 
поменять 

на  
изолятор...
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КАЛОНКА АЛЕСЯ НЯЎВЕСЯ КАРТИНА ЖИЗНИ СРАВНИМ!КТО ЕСТЬ КТО

«Народная Воля» продолжает публикацию глав из книги Михаила Зыгаря  
«Вся кремлевская рать. История современной России».

«Вся кремлевская рать.  
История современной России»

(Продолжение. Начало в №№3, 4, 6, 7.)

Все выше,  
и выше, и выше…

12 ноября  
2010 года  
на встрече  
с жителями  
г.Борисова:
«…Американцы 

решили поддержать 
свою экономику и 
вбрасывают в нее 
600 млрд долла-
ров как минимум. 
В таких случаях 
обычно происхо-
дит девальвация 
валюты. Поэтому 
будьте осторожны 
с этим долларом. Я 
вас предупредил...»

10 июня 2011 года  
на совещании  

по «Беларуськалию»:
«…Как вы прекрасно пони-

маете, это только в Беларуси 
наши умные белорусы, «свядо-
мыя» или с их подачи, хвата-
ют эти бумажки долларовые. 
Вы прекрасно понимаете, что 
сегодня идет колоссальнейшая 
накачка долларами мировой эко-
номики, что может привести 
к еще одному обвалу этой эко-
номики. Мы это все знаем. То 
же самое и на рынке евро проис-
ходит. Идет опять же накачка 
этих евро-бумажек…»

18 октября 2011 года 
перед началом работы 

единой сессии  
на валютной бирже:

«…Имейте в виду, что 
курс доллара такой не 
будет. Сейчас сведем обе сес-
сии в одну буквально днями, 
и курс доллара этот рух-
нет. Если уж откровенно 
говорить, мы высокий курс 
доллара и поддерживали, не 
вмешиваясь, где-то акку-
ратно действуя…»

Для Беларуси 2016 год начался с очередного 
взлета рубля к доллару США. Но белорусам не 
привыкать. За 20 с лишним лет президентства 
Лукашенко мы приспособились к постоянной 
девальвации белорусского рубля.

Александр Григорьевич на протяжении 20 лет, 
как мантры, повторяет, что у нас все хорошо, все 
замечательно, что у нас мир и стабильность, что с 
каждым годом мы живем все богаче и богаче. Не раз 
он предрекал и крах доллара. Вот только несколько 
цитат Лукашенко.

Но только доллар, несмотря на прогнозы 
Лукашенко, остается наиболее стабильной валю-
той в мире.

Периодически газета «Народная Воля» интере-
суется, как живут наши соседи-украинцы. В основ-
ном эти сравнения не в пользу Беларуси. Не так 
давно мы приводили цены на продукты питания и 

услуги. Как оказалось, они стабильно ниже бело-
русских. А как обстоят дела в Украине с их гривной?

Сравним изменения курса доллара США к 
национальным денежным единицам Беларуси 
и Украины. За отправную точку возьмем конец 
января 2010 года (окончание президентства 
Виктора Ющенко).

За шесть лет украинская гривна по отноше-
нию к доллару США обесценилась в 3,11 раза. А 
белорусский рубль за этот же срок обвалился... в 
7,4 раза. За это время в жизни Украины произо-
шло очень много изменений. Наша соседка пере-
жила президентство Виктора Януковича, анти-
коррупционную революцию, последние два года 
идет российско-украинский военный конфликт, 
оккупирована значительная часть территории 
Украины, с большим скрипом проходит реоргани-
зация власти. А в Беларуси за эти шесть лет тра-
диционная стабильность, неизменный президент 
и… неизменная девальвация рубля, постоянный 
рост цен.

За 20 с лишним лет белорусский рубль в срав-
нении с денежными единицами стран, образовав-
шихся после развала СССР, обесценивался быстрее 

и больше всех. Без учета денежных реформ (т.е. в 
советских рублях) на сегодняшний день курс дол-
лара США был бы такой: Беларусь – 213.650.000 
за 1 доллар, в Украине – 2.487.040 за 1 доллар. В 
Беларуси денежная единица обесценилась в 75 раз 
больше, чем в Украине. Все приведенные для срав-
нения цифры не говорят о том, что в Украине все 
хорошо и на нее надо равняться. У наших северных 
соседей, например, на сегодняшний день курс был 
бы: в Литве – 319 за 1 доллар, а в Латвии и того 
меньше – 130 за 1 доллар.

Проблема не в мировом экономическом кри-
зисе, а в умении управлять. Нам есть к чему 
стремиться.

Александр ЦЫНКЕВИЧ,
собственный корреспондент газеты 

«Народная Воля» в Украине.

Курс национальных банков  
на 29 января 2010 года:

Курс гривны к доллару – 
 8,0012 грн за 1 доллар.
Курс белорусского рубля – 

2886 рублей за 1 доллар.

Курс национальных банков  
на 28 января 2016 года:

Курс гривны к доллару –  
24,8704 грн за 1 доллар.
Курс белорусского рубля – 

21.365 рублей за 1 доллар.

У Игоря Сечина, как рас-
сказывают люди, работавшие с 
ним, очень любопытный райдер: 
микроавтобус и апельсиновый 
сок. Везде, куда бы он ни приле-
тал, его встречает микроавтобус 
– на нем, считает Сечин, пере-
двигаться удобнее. Микроавтобус 
трогается в ту секунду, когда в 
него сел сам Сечин, все остальные 
должны запрыгивать на ходу.

Апельсиновый сок, наверное, 
просто причуда – приближенные 
считают Сечина едва ли не кибор-
гом: он может не спать сутками, 
он работает стоя, про него расска-
зывают истории, будто бы он едва 
ли не сам вылечил себя от рака.

Он вызывает ужас. И он знает 
об этом. Он может провести сове-
щание, разнести в пух и прах всех 
его участников, уехать – после 
чего все участники уже стягивают 
галстуки и тянутся к бутылкам с 
коньяком, а потом внезапно вер-
нуться, сделав вид, что-то забыл, 
– и тем самым добить подчинен-
ных.

Сечин говорит очень тихим, 
мягким голосом, который совер-
шенно не вяжется с его демониче-
ским образом и брутальной внеш-
ностью. Впрочем, эти противоре-
чия не удивительны. Скромный 
исполнитель, добившийся высшей 
власти, просто приучает своих 
подчиненных к исполнительности 
и дисциплине. И ему это удается 
– по всей вертикали. В приемной 
Сечина нельзя, например, читать 
газету – за такое сразу выгоня-
ют. Нужно сидеть на краю стула 
и трепетать. Это ритуал. Потому 
что именно так сам Сечин всегда 
ведет себя перед начальством.

Наш человек в Гаване
В начале августа 2008 года, 

всего за несколько дней до начала 
войны в Грузии, огромная делега-
ция полетела из России на Кубу. 
Три министра (энергетики, свя-
зи и образования), руководители 
крупнейших нефтяных компаний 
(«Роснефти» и «Сургутнефтегаза») 
и «Газпрома», секретарь Совбеза 
(в недавнем прошлом глава ФСБ) 
Николай Патрушев и, наконец, 
руководитель делегации Игорь 
Сечин.

Сечин еще в Петербурге 
много лет проработал личным 
секретарем Путина, после пере-
хода патрона в правительство был 
назначен вице-премьером, кури-
рующим энергетику, а заодно гла-
вой правительственной комиссии 
по связям с Латинской Америкой. 
Это не удивительно: по профес-
сии Сечин – филолог-романист, 
переводчик с испанского и порту-
гальского языков.

Карьеру свою начинал в каче-
стве военного переводчика в 
Анголе и Мозамбике, где работал 
бок о бок с кубинскими военны-
ми специалистами. О союзниках 
из Гаваны у Сечина еще с юности 
остались теплые воспоминания. 
Еще в студенчестве он страшно 
увлекался латиноамерикански-
ми революционерами, причем не 
только Че Геварой.

Но все же Сечин вывез треть 
правительства на Кубу не для 
того, чтобы предаваться воспоми-
наниям. Летом 2008 года уходя-
щая администрация Буша завер-
шала выполнение своего плана 
по развертыванию американского 
противоракетного щита в Европе. 
Госсекретарь Кондолиза Райс 
должна была подписать соглаше-
ния о размещении радара в Чехии 
и противоракет в Польше, то есть 
фактически у российских границ.

Россия должна была чем-то 
ответить, однако слова опережали 
дела. Сначала газета «Известия» 
написала, что Россия готова вер-
нуть себе свои военные базы 
в Лурдесе (Куба) и Камрани 
(Вьетнам), которые Владимир 
Путин решил оставить в 2001 
году. Более того, писала газета, 
России следует разместить на 
Кубе стратегические бомбар-
дировщики. На воинственную 
публикацию почему-то отреаги-
ровал начальник штаба ВВС США 
Норман Шварц, который сказал, 
что в этом случае Россия «пере-
йдет красную черту». И только в 
этот момент в Москве вспомнили, 
что совершенно забыли обсудить 
эту тему с братьями Кастро.

С кубинцами вообще после 

распада Советского Союза было 
очень сложно: они обижались, 
считали, что Россия их сдала. А 
Сечин хотел возобновить старую 
дружбу, наладить связи с Кубой, 
в том числе чтобы, как встарь, 
показать американцам «кузькину 
мать».

Мощный российский десант в 
августе 2008 года ничего не добил-
ся, Фидель Кастро даже не принял 
российскую делегацию. Однако 
Сечин был настойчив, продолжал 
приезжать в Латинскую Америку 
примерно раз в месяц. Во вто-
рой раз он уже объехал Кубу, 
Венесуэлу и Никарагуа. Всюду 
он предлагал российское оружие 
и услуги российских нефтедо-
бывающих компаний, в первую 
очередь «Роснефти», председате-
лем совета директоров которой 
являлся.

В результате вскоре 
Никарагуа, а потом Венесуэла 
признали независимость Абхазии 
и Южной Осетии. Это была 
личная заслуга Сечина, кото-
рый уговорил Даниэля Ортегу 
и Уго Чавеса. Подобную задачу 
никто Сечину не ставил – он сам 
придумал, что этот ход быстро 
продемонстрирует Путину его 
эффективность на новом посту. 
Признание непризнанных респу-
блик – быстрый эффектный 
результат в отличие от долгого и 
сложного подписания нефтяных 
контрактов.

С Чавесом Сечин сошелся 
намного быстрее, чем с братьями 
Кастро. Венесуэльский президент 
на первой же встрече, заключив 
в объятия российского вице-пре-
мьера, воскликнул: «Наконец-то! 
Теперь мы не одни в битве против 
американской империи! Теперь 
с нами Россия!» За признание 
Абхазии и Южной Осетии Россия 
щедро заплатила: предоставила 
Венесуэле кредит в миллиард дол-
ларов на поставку оружия. Также 
был создан нефтяной консорциум 
для совместного освоения вене-
суэльских нефтяных месторожде-
ний, однако российские нефтяни-
ки терпят там лишь убытки.

По сути, политика Сечина 
представляла собой логическое 
продолжение шуваловской кон-
цепции «энергетической сверх-
державы», но если Игорь Шувалов 
пытался применить ее к стропти-
вым европейцам, то Сечин при-
менил ее к податливым латино-
американцам. Экономического 
смысла в его внешнеполитической 
деятельности не было, но и не 
предполагалось: это была чистая 
политика. Зато латиноамерикан-
ские лидеры впервые почувство-
вали себя в центре внимания. 
Владимир Путин был очень дово-
лен эффективностью своего дав-
него помощника, а подчиненные 
были шокированы его работо-
способностью, рассказывали, что 
после многочасового перелета в 
Каракас Сечин шел в спортзал на 
беговую дорожку, а потом ехал 
на многочасовые переговоры с 
Чавесом. И никогда не засыпал во 
время его речей.

Так Сечин постепенно ста-
новился антиподом Медведева: 
если президент становился лицом 

России, обращенным на Запад, то 
Сечин становился антизападной 
витриной, символом и идеологом 
для тех, кто не любит Америку.

Капитан Крюк
Превращение Сечина в 

публичного политика было нео-
жиданностью для всех, ведь его 
сила проистекала из близости к 
президенту и умения вести аппа-
ратные игры. Еще во время перво-
го срока Путина Сечин возглавлял 
его канцелярию и изо дня в день 
был первым человеком, которо-
го тот встречал утром у лифта, 
и последним, который провожал 
его обратно до лифта.

Таким образом, именно он 
«заряжал президента на день», а 
потом подводил итоги дня. Более 
того, сила Сечина удваивалась 
тем, что он умел следовать неким 
едва ли не средневековым риту-
алам демонстрации преданности 
хозяину, которые делали его фигу-
рой приближенной и абсолютно 
неуязвимой. Например, никто 
другой не считал важным про-
вожать президента в аэропорт и 
встречать его там.

После переезда Путина в 
Белый дом Сечин делал все воз-
можное, чтобы стать главой 
аппарата правительства и сохра-
нить свою прежнюю близость к 
телу. Однако вмешался Дмитрий 
Медведев, который не мог допу-
стить, чтобы его злейший враг 
занимал такую ключевую долж-
ность в правительстве. Поэтому 
Путин «сослал» Сечина в энер-
гетику.

Взаимная ненависть 
Медведева и Сечина не была 
ни для кого секретом. Однажды 
Сечин с женой и друзьями собра-
лись на дружеский ужин (место 
выбирала жена Сечина Марина).

Гости подошли раньше, а 
Сечин задержался. Когда же при-
шел, был очень сердит и потребо-
вал немедленно уйти из рестора-
на: «Ну и место вы выбрали, что, 
не видите, там в углу Медведев 
сидит?»

Однако публично Сечин 
демонстрировал абсолютную 
лояльность и даже подобостра-
стие не только в отношении быв-
шего президента, но и нового. Это 
проявлялось в мелочах. Во время 
долгих перелетов в ходе зарубеж-
ных визитов чиновники обычно 
переодевались в более удобную 
одежду, спортивные костюмы и 
тапочки. Так делал и Сечин, но 
только не в присутствии пре-
зидента. Если он сопровождал 
Медведева, он всегда был в костю-
ме, при галстуке и навытяжку. 
Чтобы продемонстрировать свою 
лояльность.

Впрочем, влияние Сечина 
объяснялось не только тем, что 
он был близок к президенту. У 
Путина было немало друзей, но 
только Сечин стал «духовным 
лидером» российских силовиков. 
После того как Сечин иниции-
ровал дело ЮКОСа и раскулачил 
Михаила Ходорковского, вокруг 
него сформировалась нефор-
мальная команда выходцев из 
спецслужб, которые считали 
своим долгом заставить олигар-

хов делиться – они называли это 
«бархатной реприватизацией».

«Президент Путин сказал, что 
большой бизнес должен иметь 
социальную ответственность 
перед государством. Тогда наши 
коллеги из ФСБ решили, что 
должна возникнуть организация, 
которая будет Ходорковских вся-
ких наклонять, нагибать, мучить, 
выводить на социальную актив-
ность», – так описывал схему ее 
активный участник бизнесмен 
Олег Шварцман в 2007 году в 
интервью газете «Коммерсантъ». 
По его словам, Сечину удалось 
консолидировать огромное коли-
чество действующих сотрудников 
силовых органов, а также вете-
ранов спецслужб и Вооруженных 
сил (называлась даже цифра – 
600.000 человек).

Всех их объединяло не толь-
ко и не столько желание зарабо-
тать, сколько общие убеждения. 
Силовики считали залоговые аук-
ционы злом, были уверены, что 
стратегические активы, распро-
данные в лихие девяностые, на 
самом деле должны принадлежать 
государству, а не «неправильным» 
частным лицам.

Сечин и его единомышленни-
ки ни в коем случае не считали 
себя рейдерами, они ощущали 
себя тайными добровольными 
спасателями, действующими в 
интересах родины. Дело ЮКОСа 
для них было отчаянной попыт-
кой спасти власть Владимира 
Путина от заговора американ-
цев: Ходорковский финансировал 
большинство партий в парламен-
те и одновременно вел перегово-
ры о продаже блок-пакета компа-
нии американским ChevronTexaco 
и ExxonMobil. Ни в коем случае 
нельзя было допустить, чтобы 
компания с американским акци-
онером получила большинство 
голосов в Думе.

Впрочем, силовики Сечина 
(сердцевиной которых была ФСБ) 
оказались не единственными тай-
ными супергероями путинской 
России. Существовала и конку-
рирующая структура, которая 
ставила себе те же благородные 
цели и тоже руководствовалась 
идеалами служения Отчизне. 
Хотя со стороны ее деятельность 
походила на рэкет и рейдерство. 
Это была Федеральная служба по 
контролю за оборотом наркоти-
ков (ФСКН), которую возглавлял 
Виктор Черкесов, давний товарищ 
Владимира Путина, бывший его 
заместителем, когда тот возглав-
лял ФСБ. Союзником Черкесова 
был глава личной охраны Путина 
Виктор Золотов, и они враждо-
вали с кланом Игоря Сечина и 
Николая Патрушева (преемника 
Путина на посту главы ФСБ).

Именно Черкесов и Золотов 
сумели в 2006 году свергнуть ген-
прокурора Устинова, когда при-
несли Путину распечатки его 
бесед с Сечиным, Лужковым и 
Фрадковым. Но в 2007 году в раз-
гар операции «Преемник» борьба 
между благородными чекистами 
обострилась.

В октябре 2007 года генерал 
Черкесов совершил отчаянный 
поступок. Опытный разведчик 

вдруг опубликовал в либеральной 
газете «Коммерсантъ» (некогда 
принадлежавшей Березовскому, 
но к этому моменту сменившей 
владельца) публицистическую 
статью под заголовком «Нельзя 
допустить, чтобы воины превра-
тились в торговцев». Наибольшую 
известность приобрел пассаж, в 
котором автор философски заме-
чает, что только чекисты спасли 
Россию от гибели в конце девя-
ностых – начале нулевых: «Падая 
в бездну, постсоветское общество 
уцепилось за этот самый «чекист-
ский» крюк. И повисло на нем. А 
кому-то хотелось, чтобы оно уда-
рилось о дно и разбилось вдребез-
ги. И те, кто этого ждал, страшно 
обиделись. И стали возмущать-
ся, говоря о скверных свойствах 
«чекистского» крюка, на котором 
удержалось общество… И все же 
мы помогли в конце концов удер-
жать страну от окончательного 
падения. В этом один из смыслов 
эпохи Путина, в этом историче-
ская заслуга президента России. 
И это налагает на наше професси-
ональное сообщество огромную 
ответственность, не имеющую 
ничего общего с кичливым само-
довольством».

Далее автор констатировал, 
что внутри «чекистской корпора-
ции» идет война: «Для того чтобы 
любая корпорация (чекистская 
в том числе) была здоровой, она 
должна быть носителем норм. 
Желательно, чтобы эти нормы 
были не только внутренними, но 
и общенациональными. Но они 
прежде всего должны быть нор-
мами. Если нормы исчезают и 
наступает произвол, корпорация 
разрушается. Уже сейчас эксперты 
и журналисты говорят о «войне 
групп» внутри спецслужб».

Фактически Виктор Черкесов 
выдвигал обвинение против 
Игоря Сечина и руководства 
ФСБ, которые действительно 
незадолго до этого иницииро-
вали уголовное дело против его 
(Черкесова) заместителя. «Но не 
в меньшей степени это будущее 
определяет сегодня состояние 
дел внутри нашей корпоративной 
среды. Нельзя допустить скандала 
и драки. Нельзя превращать нор-
мы в произвол. Нельзя позволить, 
чтобы воины становились торгов-
цами. Как члену корпорации, мне 
она дорога как таковая. Думаю, 
что и каждому, кто действительно 
посвятил себя подобной профес-
сии».

Истинной причиной публика-
ции, как предполагали журнали-
сты, стал конфликт ФСБ и ФСКН 
из-за контроля над таможней и 
потоками китайской контрабан-
ды. Но обе стороны, возможно, 
искренне верили в то, что работа-
ют на пользу Отечества.

Публикация имела колос-
сальный резонанс – и не пошла 
Черкесову на пользу. Он хотел 
достучаться до Путина, доступ к 
которому ему перекрыл Сечин. 
Но Путин решил, что нельзя 
выносить сор из избы. Во время 
очередной перестановки Черкесов 
потерял пост в ФСКН, но все же 
был переведен на менее значимую 
должность – в новое, специаль-
но под него созданное агентство 
по оборонному заказу. А Сечин, 
несмотря ни на что, только упро-
чил свой аппаратный вес.

Кто  вы ,  
м и с т е р  С е ч и н ?

Для прэм’ера якраз 
замест крэсла ўнітаз

Прэм’ер-міністру Фінляндыі закарцела некуды паляцець, але 
вольных месцаў у самалёце не было (асабістага авіялайнера ў прэм’ера 
няма). Фінскі кіраўнік паляцеў, седзячы на ўнітазе ў туалетнай кабінцы.

Чытаю – і вачам не веру,
Кракчу над тэкстам, быццам 

дзед…
Аднойчы фінскаму прэм’еру
Наспела выправіцца ў свет.
Прычым яму не выпадала
“Паехаць на крывой казе”,
Бо да сустрэчы часу мала – 
Нат “мерседэс” не давязе.
Тут самалёт якраз дарэчы,
Які на крылах данясе.
Прэм’ер на розныя сустрэчы
Лятаў, як пасажыры ўсе.
Авіялайнера ў прэм’ера
Няма, хоць ён і рэй вядзе.
(Не шыкаваў прэм’ер без меры,
Як прэзідэнты дзе-нідзе…)
Хоць зараз на нябесных трасах
Машын крылатых – чарада,
Аднак жа не знайшлося ў касах
Яму білета – во бяда.
Ну хоць ты сам узвіся ў неба,

Падобна птушцы-крумкачу!
Прэм’ер сказаў:
– Турбот не трэба:
Я ў туалеце палячу.
І непарушна, без аховы
Уладкаваўся на ўнітаз.
Галоўнае – на перамовы
Патрапіў у належны час.
Ніхто не зыркаў падазрона,
Не кіраваў пагляд крывы.
І праўда: не ўпадзе карона
З вялікаможнай галавы,
Калі прэм’ер уласнай ср…кай,
Як трэба, сядзе на ўнітаз.
Няма выключнасці ніякай,
І натуральна ўсё якраз.

* * *
А наш прэм’ер?
Ва ўсякім разе,
Чым фінскі ён пабольш “круты”:
Не паляцеў бы на ўнітазе,
Хоць быў бы ён і залаты. 

Дзіўна: «ведзьма»  
з-за пакут падала 

заяву ў суд 
У Наваполацку суд аштрафаваў жанчыну на 360 тысяч рублёў: яна 

быццам бы абразіла суседку, назваўшы яе “ведзьмай”.
Прынамсі, выпадак нярэдкі:
З суседкай сатварыўшы грэх,
Ад роднай жонкі
Да суседкі
Муж жыць наогул перабег.
І жонка думала-гадала,
Чым не ўгадзіла мужыку:
“Ці ж я яго карміла мала? 
Ці ж блін не соўгала ў руку? 
Дарыла слодычныя ночкі,
Сваё падсоўвала сцягно…
А ён чамусь пайшоў у прочкі,
Разбіў мне сэрца ўсё адно.
Нячыстая, няйначай, сіла
Суседцы-злыдні памагла.
Яна яго прываражыла,
Паклікала анёлаў зла.
У мужы дух нечалавечы
І абудзіў любоўны шал…”
Таму з суседкай пры сустрэчы
Адбыўся жудасны скандал.
Напраклінаўшы да знямогі,
Сказала жонка: 
– Ведзьма ты! 

Вунь за вушамі бачу рогі
І, як у чорта, капыты!
Не даспадобы гэта “ведзьме”.
Чым запярэчыць у адказ?
І так яна трывала ледзьве,
А тут – страшнейшая з абраз.
Суседка ў той жа міг, адразу,
Нямала зведаўшы пакут,
Паабяцала:
– За абразу
Я занясу заяву ў суд!
Падасца можа дзіўным гэта,
Але такія ў нас суды:
Суддзя – ужо ў гадах кабета –
Абклала штрафам сапраўды.
Ці ж тут абразлівае штосьці?
Суддзя магла б і апраўдаць,
Ды ведзьмаю ў парыве злосці
Яе заве абрыдлы зяць.

* * *
Была б рэакцыя не гэткай,
Была б наогул ціша-гладзь,
Калі б разлучніцу суседка
Назвала звыклым словам “б…”. 

О чесноке  
и не только

ЧИТАТЕЛЬ ПРОДОЛЖАЕТ РАЗГОВОР

В «Народной Воле» за 19 января напе-
чатана статья К.Доброславского под заго-
ловком «Могилевчане против китайского 
чеснока». В ней поднята, считаю, очень 
важная тема. Можно, конечно, из-за три-
девяти земель везти в Беларусь не только 
чеснок, но и канадскую клюкву, австра-
лийских кроликов (их, говорят, снова там 
полным-полно, только успевай ловить) и 
много еще чего. Только стоит ли? Тут я 
полностью солидарен с позицией могилев-
чан: проблема не в том, что у нас плохие 
условия для возделывания этой культуры, 
а в том, что кто-то действительно греет 
руки на китайском чесноке.

Давайте вникнем глубже в сущность 
вопроса.

Чеснок у нас (как яровой, так и ози-
мый) можно выращивать практически 
повсеместно, что успешно и делали наши 
предки, невзирая на засухи, проливные 
дожди, малоснежные зимы и прочие кли-
матические неурядицы. Дачники на сво-
их участках с данной задачей прекрасно 
справляются и сейчас. Да, бывает всякое 
в небесной канцелярии, но никто еще от 
недостатка чесночного продукта не стра-
дал. Не охапками же его едят. Так что 
ссылки чиновников на погодные условия 
– обычная отговорка. А отказ от произ-

водства собственного чеснока, традици-
онного для белорусов овощного растения, 
надо рассматривать не иначе как бюрокра-
тический позор.

Да, чеснок – это культура трудоемкая. 
Китайцы с их дешевой рабочей силой и 
трудолюбием (тут и нам не грех поучить-
ся!) легче с ней справляются. Есть у них 
и один природный помощник – почвы в 
тех провинциях, где возделывают чеснок, 
богаты селеном. Он, кстати, хорошо нака-
пливается не только в чесноке, но и в гри-
бах, что придает им еще большую пище-
вую привлекательность (селен ведь нужен 
и  организму человека). Этот микроэле-
мент защищает растения от болезней. Но 
кто мешает вносить его и в нашу обеднен-
ную им почву? Тем более что речь идет 
всего лишь о микродозах.

Но меня как агронома по образованию 
беспокоит не только проблема с чесноком. 
Я вижу, как сдала позиции такая неког-
да знаменитая в Беларуси отрасль, как 
льноводство, как чахнет столь же извест-
ное в свое время картофелеводство, а так-
же производство гречихи (в продаже в 
основном российская гречневая крупа), 
как гниют (особенно в урожайные годы) 
горы отечественных яблок – за невостре-
бованностью их просто выбрасывают в 

ближайший лес. А посмотришь на мага-
зинные прилавки – там сплошь польские 
плоды, по семь и более раз за лето обра-
ботанные ядохимикатами. Червяк туда уж 
точно не полезет, побрезгует. А мы едим и 
нахваливаем.

Помню, как меня несказанно удивил 
картофель из Египта. Теперь уже привык. 
Я понимаю, когда его завозят ранней вес-
ной – там вегетационный период начина-
ется раньше. Но ведь продается и потом. А 
где же наш, который мы любовно называ-
ли вторым хлебом? Если такая сельскохо-
зяйственная ситуация будет сохраняться 
и далее, что останется от нашего расте-
ниеводства? Будем хвалиться одним лишь 
зерном? А остальное чиновники, пресле-
дующие свои корыстные цели, докупят. 
Невзирая на цены, расстояния и на инте-
ресы народа. Докупят втридорога!

Нечто похожее происходит и с так 
называемыми товарами повседневного 
спроса. Вот покупаю, например, дегтярное 
мыло, хороший природный антисептик 
для кожи. По цене намного выше обычно-
го. Почему так? А вы почитайте, что напи-
сано на этикетке: «с натуральным сибир-
ским дегтем». Свой, выходит, уже никуда 
не годится? Или соответствующие деревья 
исчезли в обширных пока отечественных 
лесах? В советское время дегтя с избытком 
хватало и для собственных нужд, и на экс-
порт. А сейчас из далекой Сибири тащим, 
через всю Россию.

И подобных примеров масса, хотя, 
кажется, и ежу ясно: не тяни за тысячу 
верст то, чего и у себя достаточно под 
боком. Дай шанс собственным производи-
телям, поспособствуй движению цен вниз. 
Но продолжают везти. Интересная полу-
чается экономика…

А возьмем сферу обслуживания. 
Однажды мне начали настойчиво зво-
нить из «Водоканала» (а может, кто-то 
только прикрывался «Водоканалом»). 
Предлагаем, мол, сделать у вас химический 
анализ воды.

– Зачем? – удивился я. – Мне и так 
хорошо известно, что она плохая.

– Ну что вам – жалко одного стакана? 
– горячились на другом конце провода.

– Проверьте у себя! – отвечаю. – Мы 
же недалеко от вас. Она и у вас точно 
такая же.

Недовольно фыркнув, положили труб-
ку. А через некоторое время стали усилен-
но предлагать поставить водоочиститель. 
За немалую цену. Так вот для чего, оказы-

вается,  был нужен водный анализ! Купил 
кто-то партию аппаратов, а теперь таким 
вот образом желает сбыть доверчивому 
народу. Соседку уговорили, я отказался, 
зная качество изделий. Кардинально это 
проблему не решало.

А буквально на днях звоню по рекламе 
в фирму, делающую ключи-таблетки от 
домофона. Тут же включается автоответ-
чик и долго читает совершенно ненужную 
мне лекцию о домофонах и их эксплуата-
ции. Не забывает подчеркнуть, что оплата 
идет через жировку. Терпеливо дослуши-
ваю.

– Секунд через сорок вас соединят с 
одним из операторов, как только он осво-
бодится, – успокаивает наконец сладко-
голосый собеседник и включает веселую 
музыку.

Проходит минута, и я кладу трубку, 
которая тут же громко звенит – не хотят 
терять клиента.

– Дайте ваш адрес, – теперь уже 
живым женским голосом говорит труб-
ка. – Я приеду и посмотрю марку вашего 
домофона.

– Зачем? – отвечаю. – В любой мастер-
ской по изготовлению ключей по старому 
шаблону мне моментально сделают то, что 
я хочу.

Нет, все равно дайте ей адрес. Чтобы 
довесок был весомей в жировку. Нет 
уж, спасибо! Сделаю и без таких прему-
дростей. А сам вспоминаю незабвенно-
го Николая Васильевича Гоголя. Один из 
его героев говорит по поводу порядков в 
городе: «Мошенник на мошеннике сидит и 
мошенником погоняет». Очень похоже на 
нашу действительность.

Не стану дальше утомлять читателя 
– он и сам знает немало таких примеров, 
но о самом надоедливом все же скажу. 
Каждый месяц числа семнадцатого мне 
напоминают по телефону (в записи, конеч-
но), что я должен заплатить за  него. А в 
последнее время то же самое – за квартиру 
(в девять вечера, когда уже готовишься ко 
сну). Хотя не было ни разу случая, чтобы я 
опоздал. Вот так, под одну гребенку всех. 
Делают вид, что о тебе заботятся.

Нужна ли честному человеку такая 
медвежья услуга?

Леонид ЕМЕЛЬЯНОВ, 
доктор биологических наук, 

житель города Минска.

Лыжня зовет!
Знаю, что в нашей стране 

немало любителей активно отды-
хать зимой, и многие проводят 
выходные на лыжне. Это очень 
здорово! Активное движение на 
свежем морозном воздухе прино-
сит бодрость, создает приподнятое 
настроение и, безусловно, укрепля-
ет и закаляет организм. Считаю, 
что именно систематические лыж-
ные прогулки зимой дают очень 
важный результат – взрослые и 
дети меньше страдают от простуд-
ных заболеваний. А какие родители 
не хотели бы видеть своих детей 
здоровыми и сильными? Поэтому, 
если вы еще всей семьей не были ни 
в «Логойске», ни в «Силичах», ни в 
«Солнечной долине», то, пока есть 
снег, поспешите. Лыжня зовет!

с уважением –
Юрий ЯСИНСКИЙ,  

ветеран спорта.

Почему пенсионеры работают?  
Другого выхода нет...

ЖИЗНЬ КАК ОНА ЕСТЬ

В «Народной Воле» прочита-
ла о том, что каждый четвертый 
пенсионер у нас работает. Хочу 
поделиться своими мыслями.

Мы с мужем также пенсио-
неры, нам по 73 года. Я давно не 
работаю, а муж трудится до сих 
пор. У нас две дочери, у каждой 
семья. У старшей сын уже взрос-
лый, женат, имеет двоих детей. У 
младшей дочери сын – выпуск-
ник школы. Все взрослые члены 
семьи работают (пока).

В нашей семье с давних пор 
принято помогать друг другу. Вот 
старшему внуку помогли выу-
читься в вузе, вместе с его роди-
телями оплачивая учебу.

До определенного возраста 
муж не хотел бросать работу, но 
со временем пришли болезни и 
трудиться становится все труд-
нее. А тут начались тяжелые вре-
мена в стране и, соответственно, 
в нашей семье. Особенно сложно 
в последнее время. Муж рабо-
тает в частной фирме, которая 
занимается установкой приборов 
для очистки воды. Последний год 
заказов становится все меньше: 
не до очистки воды, когда люди 
теряют работу, предприятия едва 
выживают. Хорошо еще людей в 
фирме пока не сокращают, платят 
какие-то деньги.

Младшая дочка много лет 
работает в НИИ стройматериалов 
в лаборатории. Шесть лет назад к 

ним прислали нового директора 
из Могилева. За эти годы он поч-
ти развалил институт, числен-
ность сотрудников сократилась в 
несколько раз. Наконец его уво-
лили, но никакого наказания за 
столь «успешную работу» он не 
понес. И хоть число сотрудников 
стало значительно меньше, коли-
чество административных работ-
ников (экономистов, бухгалтеров 
и т.д.) не изменилось. И те, кто 
реально работал и зарабатывал, 
получали меньшие премии либо 
их вовсе не получали в отличие 
от обслуживающих их работ-
ников. Кроме того, к институту 
присоединили завод «Кранмаш», 
убыточное предприятие, и до сих 
пор институт, который сам еле 
выживает, должен выплачивать 
за них долги. К тому же, посколь-
ку институт связан с заводами 
стройматериалов, а со строитель-
ством у нас сейчас тоже боль-
шие проблемы, то и заказов стало 
мало. В результате аванс уже не 
выплачивают, как раньше, а зар-
плату платят частями и с опозда-
нием. Вот такая «экономика».

Муж младшей дочери рабо-
тает в частной фирме, занима-
ющейся производством деталей 
к мусоропроводам. Последнее 
время «умные головы» решили 
ликвидировать мусоропроводы 
или по крайней мере значитель-
но уменьшить их количество и 

в новых домах, и в уже суще-
ствующих. Во что это выльет-
ся впоследствии, можно только 
догадываться, но работы в фирме 
зятя почти не стало, заработков, 
соответственно, тоже. А у них 
сын – выпускник, и что это зна-
чит, никому не надо объяснять: 
репетиторы, выпускной вечер, 
платное обучение в вузе. Это все 
деньги, и по теперешним време-
нам немалые. И кто же поможет? 
Дедушка-пенсионер, которому 
работать и работать.

Старшая дочь летом про-
шлого года устроилась работать 
в открывшийся в микрорайо-
не гипермаркет «Bigzz». Она не 
одно десятилетие работает в 
торговле. Гипермаркет открыли 
в микрорайоне, где живут люди 

среднего и ниже среднего достат-
ка. Неподалеку уже работали 
«Евроопт» и «Виталюр», магази-
ны с более низкими ценами в 
отличие от «Bigzz». Естественно, 
покупатели  толпами в дорогой 
гипермаркет не кинулись. И вот 
через полгода начались сокраще-
ния сотрудников, которые прора-
ботали всего полгода и, возмож-
но, ушли в свое время ради этой 
работы с другой. Но кого это вол-
нует? Дочку, к счастью, не сокра-
тили, а предложили перейти на 
другую должность с меньшим 
окладом. Действительно повез-
ло, что вообще не осталась без 
работы. Ее муж работает в одной 
фирме с тестем (моим мужем). 
Поэтому проблемы у него те же. 
Кроме того, им приходится помо-

гать сыну. 
Мой старший внук 4 года 

назад закончил институт, женил-
ся, снял квартиру. Через год 
родилась дочь (моя правнучка), 
а месяц назад – вторая дочь. Они 
снимают двухкомнатную кварти-
ру за 300 долларов плюс кварт-
плата. Работает в семье один 
человек, его жена получает посо-
бие на ребенка, теперь будет на 
двоих. Что это за суммы – и озву-
чивать не хочется. Поэтому дочь 
с зятем каждый месяц отдают 
часть денег на оплату квартиры. 
Приходится и нам по мере воз-
можности как-то помогать. Но 
самое печальное, что у этой моло-
дой семьи (как, думаю, и у мно-
гих других) нет никаких перспек-
тив в обозримом будущем обза-
вестись квартирой. Они встали 
на очередь хотя бы на арендное 
жилье, но их «обнадежили», 
что если они его и получат, то 
лет через двадцать. Пробовали 
купить участок земли за городом, 
но это такие неподъемные день-
ги, что и этот вариант отпал.

Вот такая экономическая 
ситуация в отдельно взятой рядо-
вой белорусской семье. Думаю, 
как и во многих других. Вот 
поэтому пенсионерам и прихо-
дится работать, пока их держат 
на работе. Мало того, что просто 
прожить на наши пенсии не так 
легко (продукты, лекарства, ком-

мунальные услуги – все дорожа-
ет стремительно), но приходит-
ся еще и помогать своим рабо-
тающим (хочу подчеркнуть: не 
лодырям, не тунеядцам, а именно 
работающим) детям и внукам. Ко 
всему прочему в последнее время 
властями принимаются все более 
не только непопулярные, а про-
сто бесчеловечные меры. Плюс к 
росту цен на все это новые нало-
ги, сокращение декретных отпу-
сков, да и пенсионный возраст 
повысят вскоре, не сомневаюсь, и 
многое другое.

Написала так подробно 
о своей семье, потому что еще 
раз хочу сказать: это положение 
очень многих семей в Беларуси. А 
есть ведь и хуже – одинокие пен-
сионеры, инвалиды, многодетные 
семьи. Так что «социально ори-
ентированное государство» – это 
не про нас. Это миф! Потому что 
рядом с шикарными ледовыми 
дворцами и спортивными соору-
жениями мирового класса, доро-
гими отелями существуют боль-
ницы с коридорами, полными 
лежачих больных, поликлиники 
с огромными очередями, инва-
лиды, чернобыльцы, пенсионе-
ры, лишенные льгот, отобранных 
«социальным государством».

Е.М.рОКАШЕВИЧ, 
пенсионерка.

Минск.

Помніку Васілю Быкаву быць!
ІНІЦЫЯТЫВА

Васіль Быкаў пры жыцці быў 
сумленнем, нацыянальным гона-
рам беларускага народа. Такім ён і 
павінен застацца ў свядомасці будучых 
пакаленняў нашай краіны.

Ён не палітык, але душа яго заўсёды 
балела аб цяжкай долі свайго народа, 
роднай зямлі, Радзіме. Прапануемы 
скульптарам А.Батвінёнкам і 
архітэктарам А.Сардаравым для 
абмеркавання праект помніка Васілю 

Быкаву, на мой погляд, неабходна 
дапоўніць элементамі нацыянальнай 
сімволікі, без чаго сама ідэя стварэння 
помніка губляе сэнс. Пісьменнік, як 
патрыёт сваёй Радзімы, жыў, працаваў 
і пайшоў у іншы свет пад бел-чырвона-
белым сцягам. На пяціканцовай зорцы 
– сімвале ўтапічнай камуністычнай 
эпохі – патрэбна высекчы зварот 
Васіля Быкава да сучаснікаў: “Патомкі 
нам не даруюць, калі на жыцці нашых 

пакаленняў перапыніцца гістарычны 
шлях нацыі і на яе касцях народзіцца 
бяспамятнае племя манкуртаў”.

Месца для помніка – цэнтр гора-
да – Кастрычніцкая плошча, а таму 
і памер помніка мусіць быць боль-
шым. Дарэчы, уздоўж праспекта 
Незалежнасці ёсць помнікі патры-
ётам Радзімы: Я.Купалу, Я.Коласу, 
Ф.Скарыну.

рыгор ЗАКрЭЎСКІ.

Почему я должен  
платить за лифт,  

которым не пользуюсь?

АКТУАЛЬНЫЙ ВОПРОС

Я сейчас живу на своей малой 
родине в Гродненской области – 
поселке городского типа Зельва. 
Имею здесь временную регистра-
цию на год. А постоянно прожи-
ваю в Минске по улице Шугаева в 
микрорайоне «Уручье-2».

Меня волнует лифт, вернее – 
плата за него.

Вот что написано в 
Положении о порядке расчетов 
и внесения платы за жилищно-
коммунальные услуги и платы за 
пользование жилыми помеще-
ниями государственного жилого 
фонда (в редакции постановления 
Совмина Республики Беларусь 
от 31.12.2014 №1297): «Плата за 
пользование лифтом не взима-
ется с плательщиков жилищно-
коммунальных услуг, которые по 
состоянию здоровья не могут им 
пользоваться, в порядке, опреде-
ленном Министерством ЖКХ по 
согласованию с Министерством 
здравоохранения в соответ-
ствии с перечнем, утвержденным 
Министерством здравоохране-
ния».

Но на практике выходит 
все наоборот. Где бы человек 
ни находился: в ближнем или 
дальнем зарубежье, на службе в 
Вооруженных силах или на даче 
– за лифт он все равно должен 
платить. Я предоставил предста-
вителям коммунальных служб 
документ о том, что временно 
проживаю в Гродненской области. 
Парадокс: за уборку придворовых 
территорий, вывоз отходов и про-
чее с меня денег брать не стали, а 
плату за лифт все равно оставили!

Старший сын Николай после 
окончания университета работает 
по распределению, ему предостав-
лено арендное жилье в поселке 
Дрозды. А зарегистрирован он, 
как и я, в Уручье-2. В Дроздах он 
платит за арендное жилье плюс 
коммунальные услуги два милли-

она, так еще и в Уручье обязан 
отчислять деньги на эксплуата-
цию лифта!

Младший сын Алексей также 
закончил университет на бюд-
жетной основе, его отправили 
в поселок Телеханы Брестской 
области. Он там жил и работал, 
но в Минске все равно за него 
выплачивали деньги за пользова-
ние лифтом. 15 мая 2015 года его 
призвали в армию, сын обучался 
военной специальности «коман-
дир танка Т-72» в 72-м учебном 
центре под Борисовом. Теперь 
проходит службу в военной части 
в Уручье. Он семь месяцев в 
казарме и на полигоне, а платить 
за лифт за него все равно надо! 
Потому что в нашем социально 
ориентированном государстве 
плата за пользование лифтом вно-
сится, исходя из количества заре-
гистрированных по месту житель-
ства граждан (за исключением 
детей до одного года).

Я предоставил документ о 
призыве сына Первомайским 
РВК руководству РСЦ №6 
Первомайского района на 
ул.Никифорова, 12. Но все без 
толку. Причем чиновникам ЖКХ 
прекрасно известно, что люди 
недовольны такой практикой, и 
все равно ничего не делают для 
того, чтобы изменить ситуацию. 
Раньше это были не такие замет-
ные суммы в жировке, а сейчас 
они значительно увеличились. 
Например, в октябре 2015 года 
это было около 7 тысяч бело-
русских рублей, за трех человек 
нам насчитали около 20 тысяч. А 
теперь я только за одного чело-
века обязан платить больше 20 
тысяч, а за троих – больше 60 
тысяч. 

Я не понимаю, почему дол-
жен такие суммы платить за лифт, 
которым вообще не пользуюсь!

Николай ЕМЕЛЬЯНЧИК.

У бальшавікоў 
было сваё 
разуменне 

адказнасці перад 
чалавекам

У “Народнай Волі” за 19 
студзеня быў надрукаваны 
артыкул-аповед “Пожелай геологу 
удачи». Калі я чытаў, звярнуў увагу 
на такі факт: паважаны Г.Ількевіч 
апавядае журналісту, што яго 
дзеду, удзельніку Першай сусветнай 
вайны, інваліду, царская ўлада 
плаціла пенсію, а затым плацілі яе 
і палякі (размова ідзе аб Заходняй 
Беларусі). Калі ж у 1939 годзе у іх 
краі заявіліся бальшавікі, то яны 
сказалі: «Вот у царя и проси денег, а 
мы тебя раскулачивать будем».

Хачу пацвердзіць: тое, што і 
палякі плацілі пенсію, – праўда. 
У вёсцы Вялікія Сітцы (сёння 
яна ўваходзіць у Докшыцкі раён 
Віцебскай вобласці) пражываў 
удзельнік Першай сусветнай 
вайны, інвалід А.Яловік. Я яго 
добра памятаю. Дык вось палякі 
яму таксама плацілі пенсію.

Калі сёння я іншы раз 
расказваю, што палякі плацілі 
пенсію інваліду царскай арміі, дык 
некаторыя не вераць: маўляў, такога 
не магло быць. Было, даражэнькія, 
было. І пра многае гэта гаворыць.

Б.СТАрЫКЕВІЧ,  
пенсіянер, 81 год.

Мінск.

РЭХА

ИЗ ПИСЬМА
Как бороться  
с коррупцией,  

не имея 
информации?

Коррупция, кажется, накры-
вает Беларусь. Но о какой борь-
бе с этим злом может идти речь, 
если мы, налогоплательщики, не 
знаем движения всех финансовых 
потоков в стране? Какие суммы 
проходят через так называемый 
Фонд президента? Сколько полу-
чаем денег от продажи оружия? 
Сколько средств тратится на охра-
ну высших чиновников? А рас-
ходы на КГБ, другие спецслужбы? 
Как бороться с коррупцией, не 
зная, кто, где и сколько берет?

В.А.СТЕПАНИЩЕВ,  
житель Витебска.

Бензин стал дешевле 
питьевой воды

Нефтяной кризис на 
Аравийском полуострове при-
вел к тому, что в Объединенных 
Арабских Эмиратах стоимость 
бензина упала настолько, что 
топливо на заправках страны ста-
ло дешевле питьевой воды.

Литр базового топлива кате-
гории Special (аналог 95-го бен-
зина в РФ) отныне обойдется 
примерно в 40 центов против  
50 центов полгода назад.

Производство Китая 
падает шестой месяц 

подряд
Об этом сообщило местное 

государственное статистическое 
управление. Уровень производ-
ства достиг самого низкого пока-
зателя за последние четыре года.

КОРОТКО

У Лондане з’явіцца беларуская царква
ЧУЛІ?

7 лютага ў сталіцы Вялікабрытаніі будзе 
закладзены краевугольны камень будучай 
царквы Святога Кірылы Тураўскага і Усіх Святых 
Заступнікаў Беларускага Народа. Яна размесціцца 
ў паўночнай частцы Лондана, побач з Бібліятэкай 
імя Францішка Скарыны. Ініцыятарам пабудовы 
выступіў айцец сяргей стасевіч, які ў сярэдзіне 
“нулявых” звярнуўся з такой прапановай да айца 
Аляксандра Надсана, апостальскага візітатара 
для беларусаў-каталікоў у замежжы. Аўтарам 
праекта стаў малады лонданскі архітэктар 
кітайскага паходжання рафаэль Цзыўай со 
(дарэчы, парафіянін беларускай грэка-каталіцкай 
царквы). Яго ідэя прадугледжвае спалучэнне 
ў будаўніцтве дрэва і шкла. Згодна з задумай 
аўтара, царква стане храмам-помнікам ахвярам 
Чарнобыльскай катастрофы. У 2013 годзе 
яго праект быў ухвалены радай мясцовага 
лонданскага раёна. Завяршыць будаўніцтва 
плануецца ўвосені гэтага года.

Максім ПЛОТНІКАЎ.
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Девятиле тний Глеб 
занимается в театральной 
студии при ТЮЗе под руковод-
ством актера Игоря сидорчика 
и режиссера Вячеслава 
Иноземцева. Отдельные спек-
такли в этом театре идут 
зачастую и с участием маленьких 
артистов. Когда в ТЮЗе 
решили возродить спектакль 
«Поллианна» (он был поставлен 
в 2003 году и в последнее вре-
мя не показывался), Курейчик-
младший вышел на сцену.

«Глеб играет малолетнего 
беспризорника Джимми Бина – 
одного из главных героев пьесы, 
– рассказал «Народной Воле» 
его отец Андрей Курейчик. – 
Озорство и безбашенность – в 
характере Глеба. Он и минуту 
усидеть на одном месте не 
может. Персонаж ему идеально 
подходит». 

Пока от своей роли маль-
чик в восторге. «Глеб вырос 
в творческой семье. Он с 
детства видел и сцену, и 
съемочную площадку, – говорит 
Андрей Курейчик. – Конечно, 

ему нравится атмосфера 
творчества и игры. Ведь по 
большому счету то, чем мы 
занимаемся в кино и театре, 
–  это большая детская игра, 
которая зачастую больше 
соответствует его возрасту, 
чем нашему». Кстати, маль-
чик уже выходил на сцену 
Купаловского театра в леген-
дарной «Павлинке», снялся в 
трех фильмах, но репертуарный 
спектакль у него пока один.

Сам Андрей Курейчик пока 
не видел этот спектакль, потому 
что сейчас уехал из Беларуси и 
пишет сценарий в Испании. 

«Но на репетиции я 
заглядывал, – говорит Андрей. 
– И дома Глеб не раз проигрывал 
мне все свои сцены и эпизоды. 
Вернусь и обязательно 
посмотрю, ведь спектакль уже в 
репертуаре». 

При этом сценарист не очень 
желает Глебу актерской судьбы. 
«Для меня это не самая луч-
шая профессия в мире, – объ-
ясняет Курейчик. – Я ее уважаю, 
но понимаю, что актер – это 

подчиненная профессия». Сам 
же мальчик хочет по примеру 
отца стать драматургом. А еще 
он мечтает о путешествиях. 
«Не знаю, останется ли он 
в искусстве, но мне хочется, 

чтобы он был самостоятельным 
и независимым человеком, со 
своей позицией и принципами, 
– рассуждает Курейчик. – То, к 
чему всегда стремился я сам».

денис МАрТИНОВИЧ.
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ДУХОЎНЫ СКАРБ

пытанняў 
і адказаў  

з гісторыі 
Беларусі150

(Працяг. Пачатак у №№3–8.)

А с о Б ы

ВІНШУЕМ!

16. Чым славуты Давыд Гарадзенскі? 
Асаблівай мужнасцю і 

ваярскім майстэрствам у бараць-
бе з крыжакамі вызначыўся 
гарадзенскі стараста Давыд. 
Ён быў сынам нальшчанскага 
і пскоўскага князя Даўмонта. 
Пасля смерці бацькі Давыд 
вярнуўся на радзіму і стаў кашта-
лянам замка ў Горадні. Ажаніўся 
з дачкою Гедзіміна Бірутай і 
атрымаў права на карыстанне 
асобным удзелам. Абарона замка 
была яго непасрэдным абавяз-
кам. І князь рабіў гэта вельмі 
паспяхова: у 1305, 1306, двойчы 
ў 1311 і ў 1324 гадах крыжакі 
спрабавалі захапіць Горадню, ды 
безвынікова.

Але не толькі трымаць 
аблогі ўмеў Давыд Гарадзенскі. 
Шмат разоў ён нечакана нападаў 
на крыжакоў, робячы ім вялікі 
пярэпалах. У 1314 годзе, калі 
немцы напалі на Новагародак, 
Давыд з невялікім войскам 
падпільнаваў іх і ледзь не палову 
пабіў, захапіўшы паўтары тыся-
чы коней і нарабаванае дабро. 
Прайшоўшы крыжацкім шля-
хам ад Новагародка ў адварот-
ным кірунку, гарадзенскі князь 
знішчыў усе варожыя базы. Тым 
самым адступленне недабітых 
рабаўнікоў ператварылася ў 
бязладныя ўцёкі. У 1319 год-

зе ў веснавую паводку Давыд 
Гарадзенскі з 800 вершнікамі 
ўварваўся ў Прусію, захапіў 
некалькі славутых рыцараў-
камтураў разам з іх маёмасцю. 
Не раз ён хадзіў і на дапамогу 
Пскову, дзе добра памяталі вай-
сковыя перамогі яго бацькі. У 
1322 годзе разам з псковічамі 
Давыд разбіў вялікае нямецкае 
войска, было знішчана пяць 
тысяч крыжакоў. А налета 
разграміў пад сценамі Пскова 
дацкае войска і дайшоў да 
Рэвеля.

І далёкія паходы, дзе Давыд 
Гарадзенскі вылучаўся спартан-
скай стрыманасцю, ён вёў з сабой 
параўнальна невялікія аддзелы. 
Гэта давала магчымасць рухацца 
хутка, імкліва, з’яўляцца перад 
ворагам знянацку. Так, у паход-
зе на Брандэнбург у 1326 годзе 
ўдзельнічала толькі 1200 чала-
век. Тады нашы ваяры дайшлі да 
Франкфурта-на-Одэры.

Не здолеўшы перамагчы 
князя на пабаявішчы, крыжакі 
нанялі мазавецкага рыцара 
Анджэя Госта, які па-здрадніцку 
забіў Давыда Гарадзенскага 
нажом у спіну. Паплечнікі 
перанеслі цела легендарна-
га героя на радзіму і з паша-
наю пахавалі каля сценаў 

Барысаглебскага манастыра ў 
Горадні.

Сяргей ТАрАСАЎ.

17. Ці праўда, што літоўцы заваёўвалі Беларусь? 
Міф пра «літоўскую 

заваёву» Беларусі мае 
даўнюю гісторыю, сягаючы 
ажно ў ХVІ стагоддзе. 
Паводле яго, у сярэдзіне 
ХІІІ стагоддзя літоўскія 
князі Эрдзівіл і Мінгайла, 
скарыстаўшы з таго, 
што беларускія землі 
спустошаныя мангола-
татарскім нашэсцем, 
заваявалі іх. І хоць пазней 
гістарычная навука 
высветліла, што не было 
ніякіх ні Эрдзівіла, ні 
Мінгайлы, як не было і 
мангола-татарскага нашэсця 
на Беларусь, але байка 
пра заваёву літоўцамі 
нашых земляў засталася. 
Некрытычна ўспрынятая 
шмат якімі даследнікамі, яна 
такім чынам замацавалася ў 
навуковай літаратуры. Замест 
Эрдзівіла і Мінгайлы былі 
знойдзены іншыя кандыдаты на 
ролю заваёўнікаў, у прыватнасці 
Міндоўг, які і да сённяшняга дня 
фігуруе ў гэтай ролі.

Найперш трэба ўразумець, 
што ў значнай ступені гэта 
адбываецца ад тэрміналагічнай 
блытаніны ў выніку атаесамлен-
ня старажытнага племя літва 
з сучаснай Літвою (Летувою). 
Узапраўды продкамі сучас-
ных літоўцаў (летувісаў) былі 
жамойць, дзяволтва і некаторыя 
іншыя плямёны, якіх даўней 
беларусы звычайна называлі 
адным найменнем – жамойты 
(па назове больш моцнага пле-
мя).

Старажытная ж літва жыла 
на тэрыторыі Беларусі, у раё-
не верхняга Панямоння: паміж 
Менскам і Новагародкам з усхо-
ду на захад і ад Маладзечна да 
Слоніма з поўначы на поўдзень. 
Яна засяляла параўнальна 
невялікую гістарычную вобласць 

Беларусі побач з Полацкай, 
Тураўскай і Новагародскай 
землямі.

Паколькі Новагародскае 
княства да сярэдзіны ХІІІ ста-
годдзя дасягнула высокага 
эканамічнага, палітычнага і 
культурнага развіцця, то яно 
і забрала ў свае рукі справу 
аб’яднання беларускіх земляў. 
Далучэнне літвы – першы 
крок у ажыццяўленні новага-
родскай аб’яднаўчай палітыкі. 
Гэта было зроблена з дапа-
могаю Міндоўга, які з’явіўся 
ў Новагародку, выгнаны 
сапернікамі з сваіх уладанняў, 
гэтак званай «літвы Міндоўга» 
(яна знаходзілася ў раёне сучас-
ных Баранавічаў). Прыязна 
прыняты ў Новагародку, ён 
быў ахрышчаны ў 1246 годзе 
ў праваслаўе і абраны князем. 
Як адзначыў Іпацеўскі летапіс, 
Міндоўг неўзабаве «зане літву», 
што адпавядала стратэгічным 
мэтам Новагародка.

Аднак у выніку агрэсіі 
галіцка-валынскіх князёў 
Новагародку на гэты раз 
не ўдалося ўтрымаць літву. 
Яе канчаткова прылучыў 
у 1263–1264 гадах сын 
Міндоўга Войшалк, што і 
з’явілася адным з першых 
крокаў на шляху ўтварэння 
Вялікага Княства.

Толькі беручы пад 
увагу ўсё адзначанае, і 
можна вытлумачыць, чаму 
Новагародак стаўся пер-
шай сталіцай Вялікага 
Княства Літоўскага. Адсюль, 
з верхняга Панямоння, дзе 
знаходзілася старажытная 
літва, і пайшло найменне 
новай дзяржавы.
Тое, што ўтварэнне Вялікага 

Княства Літоўскага суправаджа-
лася заваёваю балцкіх плямёнаў 
(нальшчанаў, дзяволтвы, а паз-
ней і жамойці), знішчэннем і 
выгнаннем іх феадалаў, адхіляе 
пашыранае ў навуцы сцвяр-
джэнне, што ўзнікненне гэтае 
дзяржавы дыктавалася іх 
інтарэсамі. Як бачым, якраз 
наадварот – яно было ў 
інтарэсах беларускіх феадалаў, 
што і характарызуе гэтую дзяр-
жаву як беларускую. Нездарма ж 
далейшае збліжэнне беларускіх 
земляў у працэсе станаўлення 
Вялікага Княства ішло мірным 
шляхам. Адсюль зразумела, чаму 
ў Вялікім Княстве панавальнае 
месца заняла беларуская куль-
тура, а дзяржаўнай мовай стала 
беларуская.

Такім чынам, ніякай 
«літоўскай заваёвы» Беларусі 
не было. У сапраўднасці нашыя 
продкі, далучыўшы стара-
жытную літву да Новагародка, 
заклалі тым самым падмурак 
сваёй новай дзяржавы – Вялікага 
Княства Літоўскага.

Мікола ЕрМАЛОВІЧ.

18. Хто такі Міндоўг?

Месцазнаходжанне летапіснай 
літвы: 1 – прыблізныя межы 
рассялення племя, 2 – населеныя 
пункты з назовам “Літва”.

Давыд Гарадзенскі, абаронца 
роднай зямлі ад чужаземных 
заваёўнікаў. Малюнак Яўгена 
Куліка.

Міндоўг – беларускі князь, 
заснавальнік новай беларускай 
дзяржавы Вялікага Княства 
Літоўскага. Упершыню яго 
імя згадваецца пад 1219 годам 
у паведамленні летапісу пра 
дамову з галіцка-валынскімі 
(заходнеўкраінскімі) князямі 
супраць Польшчы.

Змагаючыся за беларускія 
інтарэсы ў Прыбалтыцы, якая 
здаўна была пад нашым пратэк-
таратам, ён прыкладна ў 1246 
годзе рушыў на дапамогу кур-
шам (што жылі на ўзбярэжжы 
Балтыйскага мора) у іх змаганні 
супраць нямецкага панаван-
ня. Аднак немцы перамаглі 
яго, а ўварваўшыся следам 
у яго ўладанні, спустошылі і 
разрабавалі іх. Гэта абвастрыла 
варожасць да Міндоўга іншых 
князёў літвы, і ён мусіў шукаць 
прытулку ў Новагародку, дзе 
неўзабаве заняў княскі пасад.

У 1252 годзе ён 
падпарадкаваў сабе ўсю «зямлю 
літоўскую». Галіцка-валынскія 
князі ацанілі такі крок як пагро-
зу свайму палітычнаму ўплыву 
ў гэтым рэгіёне. Яны пачалі 
ствараць супраць Міндоўга 
кааліцыю, куды ўцягвалі і 
Лівонскі ордэн. Каб разбурыць 

гэтую кааліцыю і пазбавіцца 
залежнасці ад галіцка-валынскіх 
князёў, Міндоўг, правёўшы пера-
мовы з майстрам Лівонскага 
ордэна Андрэем Штырляндам, 
разам з 600 баярскімі родамі 
ахрысціўся паводле каталіцкага 
абраду і ў 1253 годзе прыняў 
ад Папы Рымскага каралеўскую 
карону. Урачыстасць карана-
вання адбылася ў Новагародку, 
які стаўся сталіцаю беларускага 
каралеўства. Каб умацаваць сваё 
гаспадарства, Міндоўг дамог-
ся заснавання ў Новагародку 
Літоўскага арцыбіскупства з 
непасрэдным падпарадкаваннем 
Рыму.

Далейшае і не заўсёды 
паспяховае змаганне з галіцка-
валынскімі князямі, войны з 
Польшчаю, Прусіяй і Лівоніяй 
узмацнілі апазіцыю на землях, 
залежных ад Міндоўга. Супроць 
яго змовіліся князь на Жамойці 
Транята і нальшчанскі князь 
Даўмонт, у якога кароль звёў 
жонку. Нехта з іх і забіў у 
1263 годзе сярод начы соннага 
Міндоўга і двух яго сыноў.

Такім чынам, Міндоўг 
увайшоў у гісторыю тым, што 
запачаткаваў беларускую 
дзяржаву з назовам Літва, 

стаўшы яе каралём. Пры ім 
узрасло палітычнае значэнне 
Новагародка, які зрабіўся пер-
шай сталіцай гэтай дзяржавы. 
Дзякуючы яму Літва знайш-
ла міжнароднае прызнанне 
і ўлучылася ў еўрапейскі кан-
тэкст. Міндоўг убачыў пер-
спектыву павароту палітычнае 
лініі на Захад. Ён праводзіў 
паслядоўную палітыку 
аб’яднання беларускіх земляў і 
пашырэння тэрыторыі гаспадар-
ства, імкнучыся ўзмацніць яго 
ўплыў на суседнія землі і дамага-
ючыся выхаду з-пад залежнасці 
ад галіцка-валынскіх князёў.

Вялікі князь Міндоўг. Гравюра 
XVI стагоддзя.

Алесь ЖЛУТКА.
(Працяг будзе.)

Чалавек з пазіцыяй

Как взорвалась  
музейная тишина

На мінулым тыдні 
адзначыў 65-годдзе доктар 
сельскагаспадарчых навук, 
прафесар, лаўрэат Дзяржаўнай 
прэміі, былы член Савета 
Рэспублікі Міхаіл КАДырАў. 

Чытачам “Народнай Волі” 
Міхаіл Кадыраў вядомы не толькі 
як навуковец, але і як аўтар 
вострых артыкулаў на самыя 

актуальныя тэмы, як чалавек 
з грамадзянскай пазіцыяй 
і сапраўдны змагар за свае 
перакананні.

Шчыра віншуем Вас, Міхаіл 
Анатольевіч! Жывіце доўга ў 
здароўі і радасці! Жадаем, каб 
наступныя юбілеі Вы сустракалі 
ў свабоднай і дэмакратычнай 
Беларусі! 

СЛЫШАЛИ?

В минувшую среду был 
бесплатный день посещения 
Национального художественно-
го музея – очередь в здание на 
Ленина, 20 стояла аж на улице. 
Дирекция не могла прогнозиро-
вать такого всплеска зрительского 
интереса: бесплатное посещение 
один раз в месяц – давнишняя 
практика этого культурного 
учреждения. И не только наше-
го, это всемирное правило. У 
Лувра есть бесплатные воскре-
сенья. Определенные часы без 
платного входного билета уста-
новлены в нью-йоркском музее 
«Метрополитен», в мадридском 
«Прадо», в санкт-петербургском 
Эрмитаже и так далее. 

Конечно, и там, в знаменитых 
хранилищах искусства, в такие 
часы и дни столпотворение наро-
да. У нас этот музейный бонус 
тоже пользовался популярно-
стью, но чтобы очередь на ули-
це?.. Ажиотаж – и то по билетам 
– в наш Художественный музей 
помню лишь единожды и очень 
давно: на картины из коллекции 
Арманда Хаммера, когда они экс-
понировались в Минске.

Но и после среды вдруг слу-
чился аншлаг. Публика массово 
стала подходить к музею после 

обеда и, несмотря на жутко про-
мозглый день, терпеливо ожидала 
возможности войти в здание. Но 
в гардеробе не хватало номерков, 
поэтому очередь шла очень мед-
ленно. Конечно, это людей раз-
дражало… Смотрители в залах 
тоже были на взводе: тяжело 
следить за порядком, когда мимо 
картин идет настоящая колонна 
демонстрантов! Последняя посе-
тительница вошла в здание минут 
за 15 до закрытия со словами: «Ну 
хоть на новую пристройку взгля-
ну – до сих пор не удосужилась!»

Итак, в бесплатную сре-
ду, подвели итог музейщики, в 
Национальный художественный 
пришло в пять раза больше посе-
тителей, чем обычно. Причем на 
коммерческую выставку «Гойя… 
Пикассо…», билет на которую 
даже в среду был за деньги (прав-
да, почти по вдвое сниженной 
цене), тоже случился ажиотаж: ее 
посетило 1800 человек. Обычно 
же во всем музее не больше 700 
посетителей. Вот такая статисти-
ка. И это говорит об одном-един-
ственном: минчане стали считать 
свою трудовую копейку. Разница 
в 40.000–50.000 для них на сегод-
няшний день уже существенна. 

Елена МОЛОЧКО.

ПРАЦЯГ ТЭМЫ

Алесь ЧАХОЛЬСКІ:

«Чыноўнікам  
трэба выбачыцца  

перад Зянонам Пазьняком...»
Аспрэчыць рашэнне Брэсцкай абласной экспертнай камісіі наконт таго,  
што кніга Зянона Пазьняка “Добрая фатаграфія” ўтрымлівае прыкметы 

экстрэмізму, пакуль не ўдалося. Судовае пасяджэнне было чыста  
фармальным – справу перадалі з аднаго раённага суда ў другі.

Пра гэта “Народнай Волі” распавёў 
адказны сакратар управы Сойма 
Кансерватыўна-Хрысціянскай партыі – 
БНФ Алесь Чахольскі. Ён, як раней паве-
дамляла “Народная Воля”, набыў кнігі 
Пазьняка ў адной з варшаўскіх кнігарняў, 
але на мытні літаратура выклікала 
падазрэнні...

– Ад таго, што адбываецца з кнігамі 

Зянона Пазьняка, складваецца ўражанне, 
што Лукашэнку на роўным месцы 
падстаўляюць ягоныя чыноўнікі, – дзеліцца 
сваімі думкамі Алесь Чахольскі. – На 
фоне таго, што эканоміка валіцца, рас-
це сацыяльнае напружанне і ў той жа 
час уладзе хочацца атрымаць крэдыт ад 
МВФ, чыноўнікі, якія падпісалі экспертнае 
заключэнне, быццам імкнуцца разгойдаць 

сітуацыю. На мой погляд, гэта палітычны 
працэс. І пасля таго, як справа атрымала 
пэўны рэзананс, нават міжнародная суполь-
насць назірае за тым, што адбываецца з 
кнігамі Пазьняка. Дарэчы, у свой час Гітлер 
таксама пачынаў са знішчэння кніг...

Што ў гэтай сітуацыі трэба рабіць 
чыноўнікам ад экспертызы, якія, называючы 
кнігі Пазьняка экстрэмісцкімі, кіраваліся не 

здаровым сэнсам, а ідэалогіяй? Выбачыцца 
перад Зянонам Пазьняком і аб’явіць, што 
ніякіх прыкмет экстрэмізму ў ягоных 
кніжках няма – звычайная літаратура.

А пакуль хочацца сказаць дзякуй за 
рэкламу кнігам Зянона Станіслававіча. Бо 
калі раней пра іх ведалі сотні чытачоў, то 
цяпер – тысячы.

Марына КОКТЫШ.

Не ўцёк!
Злачынца, які збег з жодзінскага суда, 

асуджаны ў Расіі.

ПАДРАБЯЗНАСЦІ

сяргей Багдашоў, адзін з 
самых вядомых злачынцаў, які 
адшукваўся ў Беларусі і здзейсніў 
уцёкі з ізалятара ў Жодзіне ў 
2009 годзе, прыгавораны ў Расіі 
да шасці гадоў пазбаўлення волі. 
Пра гэта паведаміў 27 студзеня 
пракурор Мінскай вобласці Алег 
лаўрухін.

У Беларусі за ўчыненыя 
злачынствы Багдашоў завочна 
асуджаны на восем гадоў 
пазбаўлення волі з канфіскацыяй 
маёмасці і адбываннем пакарання 
ў папраўчай калоніі ўзмоцненага 
рэжыму. Калі Расія выдасць 
Багдашова, на чым настойвае 
беларускі бок, ён пасля адбыцця 
пакарання ў Расіі працягне 
адбываць пакаранне ў Беларусі.

Ураджэнец Магілёўскай 
вобласці Сяргей Багдашоў 1978 
нараджэння 29 мая 2009 года, 
знаходзячыся ў камеры ізалятара 
часовага ўтрымання ў будынку 
суда Жодзіна, куды быў дастаўлены 
ў якасці абвінавачанага на судовае 
пасяджэнне па крымінальнай 
справе, збіў начальніка ізалятара, 
прычыніў яму цяжкія цялесныя 
пашкоджанні, завалодаў табельнай 
зброяй і ўцёк з-пад варты.

У Смалявіцкім раёне 
Багдашоў выкраў «Кадылак», на 
якім паехаў у Расію. Да гэтага ён 
зарабляў крадзяжамі ювелірных 
вырабаў, апаратуры і інструменту 
з катэджаў, а таксама крадзяжом 
дарагіх іншамарак, за што і быў 
асуджаны.

Супрацоўнікам міліцыі 
Багдашоў прызнаўся: пры 
ўчыненні злачынстваў ім кіраваў 
«нейкі спартыўны азарт», яму 
падабалася красці ва ўмовах 
павышанай рызыкі. Выкрадаць 
машыны, проста злучаючы драты, 
нецікава, заяўляў Багдашоў, іншая 
справа – забрацца ў багаты дом, 
калі гаспадары спяць, знайсці мес-
ца, дзе ляжаць грошы, дакументы, 
ключы ад аўтамабіля.

Займаючыся злачыннай дзей-
насцю, Багдашоў сутыкнуўся з 
тым, што мала хто замыкае дамы і 
гаражы на ноч. Так, ва Уздзенскім 
раёне з чатырох абследаваных 
гаражоў злачынец свабодна 
зайшоў у тры.

Злодз ей паспяхов а 
«гастраляваў» па Мінскай і 
Віцебскай абласцях, але, няглед-
зячы на паталагічнае шанцаван-
не і асцярожнасць (працаваў у 
пальчатках, абутак пасля кожнага 
крадзяжу мяняў), пятля вакол яго 
сціскалася. 

Яго затрымалі ў верасні 2008 
года, на той момант Багдашоў 
падазраваўся больш як у дзесяці 
крадзяжах. Пасля аказалася, што 
іх, толькі даказаных следствам, 
прыблізна паўсотні. Прычыненая 
шкода за няпоўныя тры гады 
(2006–2008) склала амаль мільярд 
рублёў.

Пасля ўцёкаў Багдашова 
з жодзінскага суда было 
ўстаноўлена, што ў Пскоўскай 
вобласці ён учыніў серыю 
крадзяжоў з элітных дамоў, а ў 
кастрычніку 2009-га трапіў у 
поле зроку праваахоўнікаў у 
Сестрарэцку (Ленінградская 
вобласць).

Затрымалі Багдашова, абвеш-
чанага ў міжнародны вышук па 
лініі Інтэрпола, толькі ў ліпені 
2014 года ў Падмаскоўі. У гэтым 
праваахоўным органам дапамог 
звычайны плот, за які, сыходзячы 
ад пераследу, зачапіўся злачынец. 
Моцна пашкоджаную пры гэтым 
нагу пазней давялося ампутаваць.

У Беларусі ў дачыненні да 
Багдашова акрамя крымінальных 
спраў за крадзяжы былі распача-
ты яшчэ дзве справы: за крадзеж 
агнястрэльнай зброі, боепрыпасаў 
або выбуховых рэчываў) і уцёк 
з папраўчай установы, якая 
выконвае пакаранне ў выглядзе 
пазбаўлення волі, арыштнага дома 
або з-пад варты.

У верасні 2009 года судом 
Барысаўскага раёна за службовую 
халатнасць быў асуджаны 
начальнік ізалятара часова-
га ўтрымання, які канваяваў 
Багдашова. Начальніку ІЧУ было 
прызначана пакаранне ў выгляд-
зе чатырох гадоў абмежавання 
волі з накіраваннем у папраўчую 
ўстанову адкрытага тыпу з 
пазбаўленнем права займаць 
пэўныя пасады тэрмінам на тры 
гады.

БелаПАН.

Селядзец  
таго каштуе?..

Пра крымінальную справу, прычынай якой стала 
проста нейкая бязглуздзіца, расказаў старшы следчы 

Гомельскага гарадскога аддзела Следчага камітэта 
Дзяніс Кузьмін.

І ТАКОЕ БЫВАЕ

Сямейная пара, якая раней у 
крымінальных справах заўважана 
не была, вяла паасобны бюджэт. 
Кіраўнік сямейства хоць і быў на 
пенсіі, але падпрацоўваў. І з дня 
на дзень павінен быў атрымаць 
зарплату. 

Калі ён папрасіў у жонкі 
грошай на селядзец, яна дала яму 
200 тысяч рублёў, але з адной 
умовай: маўляў, ты спачатку 
правер баланс на сваёй картцы і 
толькі ў тым выпадку, калі грошы 
не пералічаны, расходуй мае 
фінансы.

Пасля такога наказу 65-гадо-
вы пенсіянер адправіўся на 
рынак, які знаходзіцца ўсяго ў 
некалькіх кварталах ад дома, 
а жонка назірала за ім з балко-
на. І заўважыла: муж адразу 
накіраваўся да гандлёвых радоў, 
абмінуўшы банкамат.

Селядзец ён купіў і прынёс 
дадому. Старая пачала патрашыць 
рыбу і... дапытваць мужа. На 
пытанне, ці атрымаў ён зарплату, 
жанчына пачула адмоўны адказ. І 
тут панеслася…

Сварка скончылася тым, 
што пенсіянерка пырнула мужа 
ў бок кухонным нажом. Той 
пайшоў у міліцыю. Супрацоўнікі 
праваахоўных органаў адразу ж 
выклікалі хуткую медыцынскую 
дапамогу, і мужчыну шпіталізавалі. 
А ў дачыненні да 66-гадовай 
бабулі распачалі крымінальную 
справу па частцы 1 артыкула 147 
Крымінальнага кодэкса Беларусі 
(наўмыснае прычыненне цяж-
кага цялеснага пашкоджання). 
Пакаранне – да 8 гадоў пазбаўлення 
волі. Справа перададзена ў суд. 

Селядзец таго каштуе?..
Марат СІдАрЭНКА.

Цацкі за 100 долараў
Дызайнер-лялечнік Ірына Сазановіч першая  
ў Беларусі прыдумала арыгінальны праект:  

яе аўтарскія лялькі і цацкі “тэдзі” набылі ўласны 
водар – мандарына, ажыны і малака.

ПРЭЗЕНТАЦЫЯ

Напрыклад, адна з лялек 
мае кветкавы водар, мішка Тэдзі 
пахне сандалам, птушка заранка, 
выкананая ў стылі цацак “тэдзі”, 
– азонам. У снежні мінулага года 
Сазановіч з гэтым праектам брала 
ўдзел у міжнароднай выставе 
лялек Dolls Rendes-vous in Paris, 
якая прайшла ў сталіцы Францыі. 
Цяпер беларускія гледачы 

змогуць убачыць яе праект у 
Мінску. Прэзентацыя сумеснага 
праекта брэнда Ірыны Сазановіч 
і парфумера улада рэкунова 
пройдзе 3 лютага ў мастацкай 
галерэі “Дом карцін”.

Праўда, кошты “кусаюцца”: 
цэны на лялькі пачынаюцца ад 300 
долараў, на цацкі “тэдзі” – ад 100.

дзяніс МАрЦІНОВІЧ.

СЕМЕЙНЫЕ УЗЫ

Сын Курейчика  
стал актером

Юный Глеб Курейчик, сын известного сценариста и 
драматурга, вышел на сцену в спектакле 

«Поллианна»,  
который идет на сцене Республиканского театра 

юного зрителя.

«Палач»-богач
Три награды из трех номинаций получил в Москве телесериал 

 белорусского режиссера Вячеслава Никифорова.

ЗНАЙ НАШИХ!

На крыльях «Золотого орла» 
возвратился позавчера домой 
в Минск из Москвы режиссер 
Вячеслав Никифоров. На ежегод-
ной церемонии вручения россий-
ской кинопремии он получил эту 
благородную птицу за телеви-
зионный сериал «Палач», обой-
дя такие хорошие работы, как 
«Родина» и «Екатерина». Актриса 
Виктория Толстоганова, испол-
нившая главную роль в телесе-
риале, также получила награду 
за лучшую женскую роль, а актер 
Андрей смоляков – за лучшую 
мужскую роль. Три номинации 
– три награды! В итоге от трех 
«Золотых орлов» сериал «Палач» 
потяжелел, по-моему, сразу раз 
в десять – ведь в искусстве нет 
прямой арифметической зависи-
мости: кино от наград-статуэток 
становится популярнее, весомее 
в разы.

Но «Палач», показан-

ный в начале прошлого года 
по Первому белорусскому 
каналу, и тогда собрал высо-
кий зрительский рейтинг. 
Остросюжетный телесериал 
основан на достоверной исто-
рии разоблачения военной пре-
ступницы Антонины Макаровой. 
«Тонька-пулеметчица», совет-
ская девушка, во время Великой 
Отечественной войны в свои 
неполные 20 лет работала на 
оккупированной территории 
у немцев  палачом  и по прика-
зу оккупационных властей про-
водила массовые расстрелы 
из  пулемета  пленных партизан 
и мирных жителей. Ее лица 
никто не видел, потому что во 
время своих жестоких расправ 
она всегда надевала детскую кар-
навальную маску. После казней 
«Тонька» добивала своих жертв, 
простреливая им глаза из писто-
лета, боясь, что в глазах убитых 

останется ее лицо…
Едва режиссер Вячеслав 

Александрович Никифоров 
сошел с утреннего московского 
поезда, как на его мобильный 
посыпались звонки с поздрав-
лениями. Через режим «занято» 
«Народной Воле» удалось про-
рваться к известному мастеру 
лишь к обеду.

– Вячеслав Александрович! 
«Народная Воля» присоединя-
ется к поздравлениям и наде-
ется, что у вас вскоре снова 
появится работа!

– Очень надеюсь. Я без 
работы просто сатанею! Как 
будто профессионалы ходят по 
«Беларусьфильму» табунами. Ау, 
мы здесь, мы – есть! Пользуйтесь 
нашими услугами. 

– Некоторые считают, что 
российская премия «Золотой 
орел»  – насквозь «михалков-
ская», то есть все решает один 

человек – Никита Михалков. 
Что ответите?

– Думаю, что не так. Но нега-
тивные мнения присутствуют 
при любой творческой победе. 
Мы все немного отравлены аль-
тернативным сознанием. И я в 
том числе. Знаете, эти лозунги: 
«Кто не с нами, тот против нас», 
«Если враг не сдается, его унич-
тожают»…. Это было правдой 
давным-давно, в советское время 
– когда мы родились. Премию 
дают товарищи по киноцеху, 
по ремеслу – экспертный совет. 
Награда была для меня полной 
неожиданностью, и оттого я чув-

ствую победу вдвойне и втройне 
радостнее и острее. 

– Телесериал «Палач» 
выстрелил в яблочко!

– Да, это здорово. Но я всегда 
помню, что стал профессионалом 
именно на «Беларусьфильме», 
в котором в штате проработал 
33 года. Что именно здесь обрел 
мастерство. Жаль, что теперь на 
студии нет для меня работы.

– И опять все надежды на 
Москву?

– Видимо, так. Режиссер не 
может жить без работы.

Елена МОЛОЧКО.

НЕСТАНДАРТ

Виталий РУССИНКЕВИЧ:

«Я получил стипендию  
президента Китайской академии наук 
не за красивые глаза…»

Работая на совесть
– Я уехал в Китай в 2007 году, 

– вспоминает молодой ученый. – 
Причин отъезда было несколько. 
После окончания Медицинского 
университета понял, что жить 
и работать врачом в Беларуси 
можно, но это дело неблагодар-
ное. Мои родители посвятили 
этой профессии всю жизнь, и я 
видел, что моральные и физиче-
ские затраты докторов не соот-
ветствуют зарплате.

– Зарплата стала основной 
причиной отъезда?

– Не скажу, что уехал только 
из-за денег. У многих докторов 
есть пациенты, которые могут 
отблагодарить, но мне изначаль-
но не нравился этот подход – 
когда врачи должны побираться. 
Я решил избежать такой пер-
спективы, к тому же хотел зани-
маться наукой, а в Беларуси это 
не очень востребовано и не попу-
лярно. 

Развиваются, конечно, неко-
торые отрасли, но базовой меди-
цинской науки практически нет 
– на ее развитие нужны большие 
средства.

– Вы не видели для себя 
возможности реализоваться в 
Беларуси?

– Человек, если захочет, 
всегда может развиваться. 
Реализоваться как специалист я 
мог. Дело в том, что у медика, как 
правило, есть карьерный пото-
лок. Но, например, дослужился 
человек до должности главного 
врача и на этом его карьерный 
рост закончился. 

– В Китае принципиально 
иная система? 

– Медицина в Китае нахо-
дится практически в таком же 
положении, как и в Беларуси. 
Выплачивается официальная 
зарплата, есть и подношения от 
пациентов. Но все-таки зарабо-
ток китайских врачей более реа-

лен, чем у их белорусских коллег. 
Нельзя сказать, что наши 

медики нищенствуют. Например, 
мои однокурсники приобретают 
жилье, меняют машины, но, если 
говорить в целом о профессии, 
то положение сложное. Врач 
оказывает помощь пациенту, 
но, к сожалению, порой вынуж-
ден думать, сколько тот сможет 
заплатить.

Нездоровая 
конкуренция 

– сегодня некоторые 
выпускники медицинских уни-
верситетов любыми путями 
стараются избежать распреде-
ления в провинцию. А вы, я 
знаю, работали в районной 
больнице…  

– Все понимают, что госу-
дарство должно обеспечить вра-
чами регионы страны. Конечно,  
у выпускников свой взгляд на 
ситуацию – многие хотят жить 
в Минске и работать в крупной 
клинике. 

Я сейчас не хочу оскорбить 
белорусских докторов, но если 
сравнить нашу и американскую 
системы медицинских знаний, 
то окажется, что медобразование 
в Беларуси не самого высокого 
качества, и это я очень мягко 
выражаюсь. Большинство моих 
коллег (я никого не хочу обидеть, 
ведь я тоже учился в Беларуси) 
не знают элементарных вещей. 
Выпускники медвузов не готовы 
профессионально работать после 
учебы (так же как и я не был 
готов). 

Поэтому им просто жиз-
ненно необходим опыт, а где его 
будет получать молодой специ-
алист,  не так уж важно: в дере-
венской больнице, районной или 
столичной. И, на мой взгляд, 
практика на периферии гораздо 
полезнее, чем в центре. Здесь, 
если захотеть, можно получить 

колоссальный опыт. В этом я 
убедился, работая в Червене. 

– Неподготовленность спе-
циалистов приводит к тому, что 
в медицину приходят «случайные 
люди».

– Такая проблема есть, и она 
также была одной из причин 
моего отъезда в Китай. Люди, 
имея связи, но не имея опыта 
и способностей, занимают высо-
кие и ответственные посты. Мой 
отец работал главным врачом, 
мама – тоже в администрации 
поликлиники, и при желании я 
мог бы воспользоваться их поло-
жением.

– Немногие отказались бы 
от такой помощи…

– Если хочешь что-то изме-
нить, нужно начинать с себя. 
Возможно, я поступил, как дурак, 
и большинство моих знакомых 
воспользовались бы блатом. 

Что происходит в системе 
здравоохранения? Выпускники 
пытаются избежать распределе-
ния в провинцию, через знако-
мых устраиваются в клиники... 
Это нездоровая конкуренция 
– когда востребован не умней-
ший и талантливый, а тот, у кого 
больше связей.

– Виталий, а где вы сейчас 
работаете? 

– Я немного изменил свою 
сферу деятельности и сейчас 
обучаюсь в Китайской академии 
наук на PhD. Занимаюсь моле-
кулярной кардиологией. Моя 
лаборатория специализируется 
на применении стволовых клеток 
для лечения сердечно-сосуди-
стых заболеваний. 

Я получил стипендию прези-
дента Китайской академии наук, 
которой вполне хватает на арен-
ду квартиры  и базовыe нужды 
семьи. Меня пригласили учить-
ся благодаря авторскому проек-
ту, я свободно разговариваю на 
китайском, имею опыт работы, 
окончил магистратуру и напи-

сал кандидатскую диссертацию. 
Стипендия мне досталась не за 
красивые глаза, а за усердный  
труд. 

– Долго изучали язык?
– Учить китайский я начал 

еще в Беларуси. Освоить этот 
сложный язык, находясь дома, 
практически невозможно – нуж-
на практика. Сейчас моих знаний 
достаточно, чтобы свободно раз-
говаривать с коллегами на рабо-
те.

– сколько вам еще учиться 
и какие открываются перспек-
тивы?

– Время здесь имеет второ-
степенное значение. Самое глав-
ное – я должен реализовать свой 
проект и опубликовать научную 
статью в журнале с серьезными 
требованиями. Таких изданий в 
Беларуси и России нет, в основ-
ном это американские или евро-
пейские журналы. 

Я сейчас занимаюсь реаль-
ной наукой, а не какой-то про-
фанацией. Мы работаем в лабо-
ратории с китайскими специ-
алистами, проводим серьезные 
исследования, на которые выде-
ляются огромные деньги. Через 
2–3 года получу диплом и смогу 
работать в любой стране мира.

Без перспектив  
на родине 

– Виталий, в каких бытовых 
условиях вы живете в Китае?

– Мы с супругой снимали 
двухкомнатную квартиру. Сейчас 
у нас родилась дочка, и места 
не хватает. Переезжаем в более 
просторное жилье, которое будет 
стоить около 800 долларов в 
месяц.

– Недешево…
– Даже китайцы говорят, что 

это дорого, не каждый местный 
житель позволит себе арендовать 
жилье за такую сумму. В Шанхае 
так живут семьи с достатком 

выше среднего. Я хочу, чтобы 
моя семья жила в комфортных 
условиях.

– Ваша супруга из Беларуси?
– Да. Мы познакомились за 

три месяца до моего отъезда. 
Потом она приезжала ко мне в 
Шанхай, и через год мы поже-
нились. 

– В Беларуси сейчас обсуж-
дается вопрос о сокращении 
декретного отпуска. сколько 
в Китае женщина может нахо-
диться дома?

– Здесь декретный отпуск 
составляет четыре месяца. Ни 
один китайский работодатель 
не будет годами держать место 
за сотрудницей и еще платить 
деньги. В Америке вообще дается 
три месяца, а потом нужно выхо-
дить на работу или увольняться. 
Может, это жесткая позиция, но 
я ее разделяю. Не стоит заводить 
детей, чтобы потом ждать помо-
щи от государства. Моя жена 
сейчас не работает, и никаких 
декретных отпусков нам здесь 
никто не предоставлял. Мы рас-
считываем только на себя.

– Продукты питания в 
Шанхае дороже, чем в Минске?

– Средства связи сегодня 
позволяют общаться с родите-
лями и друзьями из Беларуси, 
поэтому мы знаем, что сейчас в 
тренде и какие цены в магази-
нах. Могу сказать, что продукты 
в Китае дешевле, чем в Беларуси. 
Может, только молочные товары 
в Шанхае дороже, так как здесь 
нет собственной отрасли, да и 
вообще китайцы не большие 
любители молока. Цены на мясо, 
крупы, овощи, фрукты ниже, чем 
в белорусских магазинах.

– Виталий, а чему белорусам 
стоило бы поучиться у китай-
цев? Например, методы борьбы 
с коррупцией в Китае известны 
на весь мир…

– Я не сказал бы, что здесь 
идеальная государственная 

система, которую нужно перени-
мать. Коррупция в Китае процве-
тает, несмотря на жесткие мето-
ды борьбы с ней. Многие вопро-
сы решаются через родственные 
связи, так как цивилизация 
достаточно старая – семейные 
отношения имеют важное зна-
чение. Конечно, есть отдельные 
эпизоды борьбы со взятками, но 
это только вершина айсберга.

Китайцы – великие опти-
мисты. Белорусы зарабатывают 
200–300 долларов и жалуются 
на жизнь. Большинство китай-
цев живут в гораздо худших 
условиях, но от них никогда не 
услышишь жалоб. Мои друзья в 
Беларуси рассказывают о невы-
носимой жизни, но в то же время 
покупают дачи и меняют маши-
ны (смеется).

– Знаю, что несколько лет 
назад вы мечтали купить домик 
в небольшом белорусском 
городке и работать обычным 
врачом. Мечта актуальна сегод-
ня?

– Мысли вернуться в 
Беларусь периодически меня 
посещают. Если быть откровен-
ным, то в Китае не все хорошо 
с экологией. В Шанхае и дру-
гих крупных городах часто сто-
ит смог, которым приходится 
дышать. Для меня и моей семьи 
Шанхай – это не конечная цель. 

Я с радостью вернулся бы 
домой, но есть ряд причин, кото-
рые вряд ли в ближайшее вре-
мя позволят это сделать. Сейчас 
я занят большой наукой, к нам 
приезжают профессора мирового 
уровня, читают лекции, делятся 
опытом. Как уже было сказано, 
таких условий в Беларуси нет. 
Поэтому, даже если после учебы 
переехать в Беларусь, как спе-
циалист в области медицинской 
науки я не буду востребован. 
Получится, что все мои усилия в 
Китае были напрасными. 

роман ВАСЮКОВИЧ.

Окончив Медицинский университет в Минске, Виталий Руссинкевич  
уехал работать по распределению анестезиологом-реаниматологом  

в обычную районную больницу. Говорит, что при желании мог бы  
остаться в столице, но легких путей искать не стал.

Уже почти десять лет он живет в Шанхае. В Китае наш земляк продолжил 
работать по специальности в шанхайской клинике. Недавно молодой человек  
стал обладателем стипендии президента Китайской академии наук и сейчас 

занимается научной деятельностью. 
Почему белорус не захотел делать медицинскую карьеру на родине?

Какие проблемы сегодня существуют в системе отечественного здравоохранения?
В каких условиях живет молодой ученый в Шанхае  

и почему не спешит возвращаться в Беларусь? 
Об этом и многом другом я поговорил с Виталием Руссинкевичем.

ПЕРАД ПАДЗЕЯЙ
Бэн Тэлан з Лондана намалюе Мінск

Дзесяць дзён засталося да 
адкрыцця Мінскай міжнароднай 
кніжнай выставы-кірмашу, якая 
пройдзе ў БелЭКСПА з 10 па 14 
лютага. Краінай – ганаровым гос-
цем выставы выступіць у гэтым 
годзе Рэспубліка Арменія. Адна з 
тэм маючай адбыцца выставы – 
падрыхтоўка Беларусі да 500-год-
дзя беларускага кнігадрукавання, 
якое будзе адзначацца, праўда, 
у 2017 годзе, так як першая кніга 
– Псалтыр – была выдадзена 
Скарынам у Празе 6 жніўня 1517. 
Але, вядома, такую важную дату 
ёсць сэнс пачаць адзначаць загадзя.

На выставе будуць 
адзначаны юбілейныя даты 
вялікіх пісьменнікаў Максіма 
Багдановіча, Івана Шамякіна, 
Кандрата Крапівы, Івана Мележа. 
А таксама 400-годдзе памяці 
Уільяма Шэкспіра. Акрамя 

беларускіх выдавецтваў сваю 
лепту ў гэтую тэму ўнясе кніжны 
стэнд з Вялікабрытаніі. Як ста-
ла вядома, на адкрыцці стэнда  
будзе прысутнічаць спада-
рыня Фіёна Гіб, новы пасол 
Вялікабрытаніі ў Беларусі. У гэты 
дзень студэнты Лінгвістычнага 
ўніверсітэта прачытаюць там сане-
ты Уільяма Шэкспіра на англійскай, 
рускай і беларускай мовах, а пасля 
нават адбудзецца розыгрыш кніг.

Да ўсяго іншага амбасада 
запрасіла на выставу-кірмаш папу-
лярнага ілюстратара з Лондана Бэн 
Тэлана. Ён правядзе ў Мінску ты- 
дзень, выступіць з лекцыяй у галерэі 
«Ў», адкрые ўласную выставу ў кла-
стары «Корпус 8», а непасрэдна на 
кніжным кірмашы 13 лютага будзе 
публічна працаваць над стварэннем 
серыі малюнкаў аб нашай сталіцы.

Вікторыя дрОЗд.

ПОДИУМ
Белорусская модель –  

на обложке японского Vogue
Кстати, Марина Линчук выучила японский, когда уехала 

работать в Страну восходящего солнца.
28-летняя модель из Минска 

получила известность после фото-
сессии у влиятельного в мире 
моды фотографа Стивена Мейзела. 

Марина Линчук говорит, что 
если модель жалеет себя, то она 
сможет отработать максимум два 
сезона. А чтобы продержаться на 
подиуме дольше, нужна желез-
ная выдержка. Марина никогда 
не жаловалась на свою жизнь. 
Сначала она работала в Минске, 
потом в Москве, затем переехала 

в Японию и заговорила на япон-
ском. После фотосессии у Стивена 
Мейзела Марина Линчук перееха-
ла в Нью-Йорк. 

Марина Линчук сотрудничала 
с самыми титулованными моде-
льерами, ее фотографии укра-
шали обложки популярных мод-
ных журналов – Bazaar, Numéro, 
Glamour, W и ELLE. Марина вошла 
в число 30 лучших моделей 2000-х 
по версии французского Vogue.

Вера ВИр.

ЗАКУЛИСЬЕ

Александр Лукашенко  
мог подарить Павлу Буре дом…

– Я выступал в одной «трой-
ке» с Александром Лукашенко, 
он обожает хоккей, – расска-
зал Павел Буре в одном из сво-
их интервью. – Однажды, когда 
Александр Григорьевич нахо-
дился с официальным визитом 

в Москве, он предупредил, что 
после встречи с Ельциным хочет 
заехать ко мне. Смотрю, с утра в 
нашем районе эвакуировали все 
машины, которые припаркова-
лись вдоль дорог.

Президент Беларуси поднял-
ся на четвер-
тый этаж пеш-
ком, хотя его 
охрана перед 
этим заходила 
в лифт и все 
там проверила. 
Тогда я жил в 
другой кварти-
ре – площадью 
100 квадратных 
метров. Мне 
она казалась 
п р о с т о р н о й , 
но Лукашенко 

скептически ее осмотрел и ска-
зал: «И ты здесь живешь?! Не 
ценит тебя Борис Николаевич. Я 
бы тебе в Минске дом подарил».

– Вы были в резиденции 
лукашенко?

– Да. Гостил по его пригла-
шению. Александр Григорьевич 
предложил утром выйти на 
лыжню – пробежать напере-
гонки 10 километров. Я тогда 
за океаном в НХЛ играл, был в 
полном порядке, не сомневался, 
что выиграю. Я бежал по ста-
ринке, классическим стилем, и 
через четыре километра сошел 
с дистанции. Руки онемели. А 
Лукашенко освоил коньковый 
ход и легко доехал до финиша. 
Хорошо, что мы не поспорили 
перед стартом…

даша КОЗЛОВСКАЯ.

ГАСТРОЛЬ

Тина Кароль  
не любит старых ковров

14 февраля известная украинская певица Тина Кароль 
выступит с большим сольным концертом в Prime Hall.
Певица не любит ковров и 

всегда просит организаторов 
концерта убирать их в гример-
ках.

– Чаще всего они бывают 
очень пыльными, и это дей-
ствует на голос, – говорила 
певица в своих интервью. – А 
мне отвечают: «Зачем убирать 
ковер? Он же тут 40 лет уже 
лежит!» А я говорю: «В этом все 
и дело!» Бывает, мы всей коман-
дой его скатываем, а потом 
моем гримерку.

После концертов я обычно 
замолкаю до утра. А еще пять 
раз в месяц по одному дню мол-
чу. В эти дни я восстанавли-
ваюсь, а с домашними общаюсь 
жестами и записками. Но они 
иногда меня все равно смешат и 
задирают, чтобы разговорить.

Кстати, концерты Тины 
Кароль всегда проходят с 
аншлагом. 

– Судя по аншлагам, люди 
очень хотят, чтобы в их жизнь 
привнесли каплю добра, – гово-
рит она. – Ведь на моих высту-
плениях не только песни, пес-
ни, песни... Я много общаюсь с 

залом. С каждым, кто поднима-
ется на сцену, обнимусь, пожму 
руку, дам автограф – в конце 
концов концерт превращается 
в какой-то семейный праздник. 
Для меня важно, чтобы люди 
уходили домой воодушевленные 
мыслью, что все будет хорошо.

Мне хочется создать в зале 
интимную атмосферу. В моих 

музыкальных спектаклях для 
этого все есть: песни связаны 
между собой одним смыслом, объ-
единены моими стихами. Иногда 
это не концерт, а исповедь моей 
души…»

Самые дешевые билеты на 
концерт Тины Кароль стоят   
400 тысяч белорусских рублей.

Марина ВИШНЕВСКАЯ.

Вячеслав Никифоров 
(справа) с наградой.

https://ru.wikipedia.org/wiki/%D0%9C%D0%B0%D0%BA%D0%B0%D1%80%D0%BE%D0%B2%D0%B0,_%D0%90%D0%BD%D1%82%D0%BE%D0%BD%D0%B8%D0%BD%D0%B0_%D0%9C%D0%B0%D0%BA%D0%B0%D1%80%D0%BE%D0%B2%D0%BD%D0%B0
https://ru.wikipedia.org/wiki/%D0%9F%D0%B0%D0%BB%D0%B0%D1%87
https://ru.wikipedia.org/wiki/%D0%9F%D1%83%D0%BB%D0%B5%D0%BC%D1%91%D1%82


Урачыстасць сабрала 
пары ўсіх узростаў, 
танчылі нават дзеці.

Баль складаўся з трох 
танцавальных аддзяленняў: 
спачатку пад музыку аркестра 
«Няміга» пары танчылі вальсы, 
танга, квікстэп і блюз, затым 
пад акампанемент фальклорна-
этнаграфічнага ансамбля «Неруш» 
былі народныя танцы, і ў фінале –  

танцы народаў свету.
Баль прайшоў па 

благаславенні Мітрапаліта 
Мінскага і Заслаўскага Паўла, 
Патрыяршага Экзарха ўсяе 
Беларусі.

Аліна ВЕТрАВА.
Фота з сайта sobor.by.

2 ËÞÒÀÃÀ 2016 ã.
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У су вязi з ад сут нас цю маг чы масцi рэ дак цыя ма тэ ры я лы не рэ цэн зуе i не вяр тае, пра ва ўступ лен ня ў 
пе рапiску пакiдае за са бой. За iнфар ма цыю, раз меш ча ную ў рэк лам ных аб'явах, рэ дак цыя не ад каз вае. 
Мо гуць дру ка вац ца ма тэ ры я лы, у якiх пазiцыя аўта раў не пад зя ля ец ца га зе тай. Па с вед чан не аб дзяр
жаўнай рэгістра цыі сродку масавай інфармацыі №947 ад 6 студзеня 2010 г. выдадзена Міністэрствам 
інфармацыі Рэспублікі Беларусь (па с вед чан не аб дзяр жаўнай рэгістра цыі №224 ад 6 са кавіка 2000 г.). 
Над ру ка ва на ў друкарні дзяржаўнага прадпрыемства «Выдавецтва «Беларускі Дом друку».  
ЛП №02330/106 ад 30.04.2004. Мінск, пр. Незалежнасці, 79. Падпiса на ў друк 1.02.2016 у 17.00.  
Аб'ём 4 друк. ар ку шы. Ты раж 25150 экз. За каз № 514

Адрас рэдакцыi:
220030, Мiнск, вул.Энгельса, 34а.
Прыёмная: тэл./факс (017) 3286871.
Тэл. рэкламнага аддзела: 
(017) 3286609
nvonlineinfo@gmail.com 
http://www.nv-online.info 

63222 – для індывідуальных падпісчыкаў,  
632222 – для прадпрыемстваў і арганізацый.

Падпісныя 
індэксы:

Заснавальнiк i галоўны 
рэдактар 
Iосiф Паўлавіч СЯРЭДЗIЧ

ИП Понтелеев К.М. УНП 192452271

ПреПАрАТы ДлЯ МужЧИН
«КастоКрин»

экстракт бобровой струи
• г.Минск, ул.Козлова, 3а, дворец искусства,  
2-й этаж, магазин «Натуральные препараты.  
Фито- и биокосметика». Тел. 8 (017) 284-91-96.  
Пн.-Сб. с 11.00 до 18.00, Вск. с 11.00 до 16.00.
• г.Минск, ул.Козлова, 8, магазин «Мир здоровья».  
Тел. 8 (017) 285-35-17. МТС: 8 (029) 774-46-16, Life: 8 (025) 609-40-13,  
Vel: 8 (029) 603-11-10.
Производитель ООО «доктор Корнилов», россия, Алтайский край, г.Барнаул, ул.Аносова, дом 3.
Противопоказания: индивидуальная непереносимость входящих в состав компонентов.
Объект рекламирования является биологически активной добавкой к пище.
Необходимо ознакомиться с рекомендациями по применению биологически активной добавки к пище.
Серт. ЕврАзэС RU 77.01.34/001. Е 002.909 от 21.03.2013. Д.соответствия №POC RU/AИ 32 Д. 01750  
от 21.06.2013. Информация носит рекламный характер.

К А л е й Д А с К о П 

УСМІХНІЦЕСЯ!

ШАШКІ

Ах, які быў баль!..
У мінулую нядзелю ў Мінскім палацы дзяцей  

і моладзі прайшоў баль праваслаўнай моладзі.

СТОП-КАДР

Творчасць чытачоў
Нашы чытачы даслалі свае 

творы для публікацыі ў нашай 
рубрыцы “Шашкі”.

Знаёмім з некаторымі з іх.
Заданні для чарговага бліц-

конкурсу прапанаваў магілёўскі 
майстар Дзмітрый Камчыцкі. Ва 
ўсіх заданнях белыя пачынаюць 
і выйграюць. Пераможцу чакае 
прыз ад аўтара.

№1 Белыя: b4, с5, c7, d4, e1, 
f6, g7 (7).

Чорныя: a5, b2, b8, c3, d2, e5, 
h2, h4 (8).

№2 Белыя: a5, b6, e5, f4,  
f6, g5 (6). 

Чорныя: a7, b8, d2, d8, e3,  
e7, f2, h4, h6 (9).

№3 Белыя: b2, c7, d4, d6,  
h4 (5).

Чорныя: c3, d2, d8, f2, g7,  
h6 (6).

№4 Белыя: b6, c7, d4, e5 (4).
Чорныя: a7, b2, c3, f4, g3,  

g5, g7 (7).
№5 Белыя: b4, c5, c7, d6,  

e5, f6 (6). 
Чорныя: a5, a7, b2, e3, f4,  

g3 (5).

Маэстра з Літвы
На гэты раз наш госць – 

літоўскі маэстра шашачнай 
кампазіцыі рымас Мацкявічус.

Ён прапануе свае эцюды ў 
рускіх шашках. Ва ўсіх пазіцыях 
выйгрыш белых.

№6 Белыя: c7, d6; дамкa b8 (3).
Чорныя: a3, a5, d4, h8 (4).
d8(b4), b6(dc3A), d4, e5 х 

A(b2), e3/g1(a1), d4, a3 х.
№7 Белыя: e3; дамкi b8, f4 (3). 
Чорныя: a3, b4, e7, f6, g7 (5).
h6(g5A), c5, h6, g7 x A(e5), 

hh2(b2), bf4(a1B), d4, a3 x B(c3), 
d4, a1 x.

№8 Белыя: дамкi g1, g3 (2).
Чорныя: b4, d6, e5, g5, g7 (5).
e1(h4AB), a5(g3), e1(h2), 

b4(d4), bh6(c3), c1 x A(a3), d4, c1 x 
B(c5), a7(a3), b4 x.

№9 Белыя: дамкi а7, е1 (2).
Чорныя: а5, b6, с5, е5, е7 (5).

h4(f4AB), d8(g3), c7, h4(b4), 
e1(a3), c3 х.

A(d6), g5(ab4), d8(a3), a5(f4), 
h6(b2), c3, f8(e5), g7 х B(d4), 
d8(c3), c7 х.

№10 Белыя: g7; дамкa a7 (2).
Чорныя: b4, d6, e5, g5, h6 (5).
f8(c5AB), h4(a3), d6(b2), e5 

х A(a3), b4, h4 х B(d4), fg1(c3), 
h2(b2), d4 х.

«Белы» фінал
Мінскі майстар Іван 

Наўроцкі паспяхова працуе як 
на малой, так і на 100-клетачнай 
дошцы. Знаёмцеся з яго новымі 
творамі ў міжнародных шашках. 
Характэрная прыкмета праблем, 
якія аўтар прапануе зараз, – фінал, 
у якім на полі застаецца толькі 
адна шашка або дамка белых, што 
з’яўляецца высокім паказчыкам 
для кампазіцыі. 

№11 Белыя: 17, 19, 30, 34, 35, 
39, 40, 43, 48 (9).

Чорныя: 2, 8, 13, 15, 20, 24, 28, 
32, 37, 45 (10).

33, 12, 8, 8, 24, 3, 20, 38, 19 x.
№12 Белыя: 19, 20, 21, 32, 38, 

42, 47, 50 (8).
Чорныя: 10, 16, 22, 27, 29, 31, 

33, 40, 45 (9).
17, 21, 44, 20–14, 5, 40, 37, 40 x .
№13 Белыя: 15, 16, 20, 27, 28, 

31, 32, 38, 42, 43 (10).
Чорныя: 7, 9, 13, 17, 19, 21, 24, 

29, 36, 40 (10).
23, 11, 2, 34, 14, 35 x
№14 Белыя: 19, 27, 31, 34, 37, 

39, 41, 42, 47, 48 (10).
Чорныя: 7, 8, 10, 14, 17, 18, 20, 

22, 26, 28, 36 (11).
33, 43, 32, 42, 5, 36 x.
№15 Белыя: 13, 16, 18, 20, 27, 

28, 31, 35, 45, 49, 50 (11).
Чорныя: 7, 10, 11, 15, 24, 29, 

36, 38, 41, 42 (10).
20, 12, 7, 23, 43, 1, 13, 38(43), 

40, 48 x.

свае лісты дасылайце 
на адрас: 220030 Мінск, 

вул.энгельса, 34а, 
“Шашкі”, або  

на электронны адрас 
рэдакцыі:  

saf20016@yandex.ru, 
shulga.checkers@gmail.com.

Віктар ШУЛЬГА,
міжнародны майстар 
спорту па шашачнай 

кампазіцыі.

Падводзім вынікі бліц-конкурсу  
ад 8 снежня 2015 года. супаставім рашэнні: 

№1 – g7(h8), d8, f2, b6, b8, c3, a3 х.
№2 – e5, b4, c7, h2, f4 x.
№3 – c7(b6), c7(выйграе і e3 x), e7(выйграе і g5)(d6), g5(e5), e7, b8 x.
№4 – ef4(e3), b6, g5, b4, c3, a1, e3(f6, f6), f4 х.
№5 – dc3, e3, c3, cb4, d8(a5, c7), b4(d6), c5, b2 х.
Як паведаміў А.Панчанка, такую ж пазіцыю ў 1997 годзе на 9-ы 

чэмпіянат Віцебскай вобласці даслаў Л.Левес.
Свае адказы звычайнай і электроннай поштай на адрас рэдакцыі 

і на адрас вядучага рубрыкі першымі даслалі: Анатоль Панчанка 
(Днепрапятроўск, Украіна), уладзімір рычка (Глобіна Палтаўскай вобл., 
Украіна), Мікалай Зайцаў (Баранавічы), леанід жыхар (Мядзель), 
Аляксандр Шурпін (Івянец), Дзмітрый Камчыцкі (Магілёў), Віталь 
Варушыла, Іван Наўроцкі (Мінск). Найбольш удалымі былі адказы 
Аляксандра Шурпіна. Ён і стаў пераможцам гэтага бліц-конкурсу. Яго 
чакае прыз – кніга пра шашкі.

НОВЫЕ ИМЕНА

С надеждой 
 на Веру

17-летняя белорусская теннисистка 
 Вера Лапко выиграла юниорский 

 открытый чемпионат Австралии.
В прошлом году белоруска 

тоже достигла неплохих резуль-
татов: на юниорском Уимблдоне 
она вышла в полуфинал одиноч-
ного разряда и в финал парного.

Одним словом, есть все осно-
вания считать, что Вера Лапко 
может стать новой звездой миро-
вого тенниса. Что мы о ней зна-
ем?

В теннис –  
из фигурного катания

С четырех лет Вера занима-
лась фигурным катанием. Но, 
как призналась спортсменка, 
где-то через полтора года ее… 
выгнали из секции из-за высоко-
го роста. Мол, «динамика просле-
живалась такая, что разница со 
сверстниками угрожала стать 
слишком большой». Пришлось 
сменить вид спорта.

До 12 лет Вера Лапко жила 
в Минске в Автозаводском рай-
оне, поэтому начала заниматься 
теннисом на известных мазов-
ских кортах. Именно там делал 
первые шаги в теннисе и Максим 
Мирный.

«Уже плохо помню первые 
тренировки, но почему-то све-
жи воспоминания, как занима-
лись зимой, – вспоминала потом 
теннисистка. – И невозможно 
забыть первого тренера – уж 
очень строгая была женщина. 
Район у нас необычный. Рядом 
жили интересные люди, со сво-
ими изюминками. А по улицам 
ходить не боялась, я же росла 
самостоятельной, в садик сама 
ходила. Но мама, конечно, вол-
новалась».

Как в Англии 
поужинала вместе  

с Сереной Уильямс и 
Новаком Джоковичем

До Уимблдона-2015 Вера 
Лапко играла на турнирах в 
Египте и там добилась непло-
хих результатов. После этого 
на четырех соревнованиях под-
ряд уступала в первом же круге. 
Спортсменка рассказывала, что 
она не сдавалась и настраивала 
себя только на позитив.

В итоге – отличный результат 
на престижном Уимблдонском 
турнире, который закончился 
чемпионской вечеринкой.

«О, это непередаваемо! – вос-
хищалась Вера. – Нас так здо-
рово разместили – за третьим 
столом. За первым сидели Серена 
Уильямс и Новак Джокович, а 
всего столов было около пяти-
десяти. Огромный зал, красивое 
оформление, фиолетовая под-
светка... Представляли по оче-
реди всех победителей и обла-
дателей вторых мест. Ты под-
нимаешься на сцену, на тебя 
смотрят первые ракетки мира, 
аплодируют... Невероятно! А 
накануне нам выдавали платья 
для чемпионского ужина, делали 

макияж, прическу, и рядом ходила 
Мартина Хингис, настраивалась 
на финальный матч в миксте. 
Приблизилась ко мне и говорит: 
«Ты такая красивая!» Я обалде-
ла! Мы пару минут поговори-
ли, я поздравила ее с победой в 
паре, пожелала удачи. Она очень 
приятная, общительная, часто 
уделяет внимание юниорам, ведь 
сама такая была. В мои годы она 
уже турниры «Большого шлема» 
выигрывала».

Спонсор  
спортсменки –  
Банк развития

Вера Лапко не скрывает, кто 
ее «финансовый друг», – это 
Банк развития, который возглав-
ляет председатель Белорусской 
федерации футбола Сергей 
Румас. Он, кстати, иногда при-
езжает на турниры, в которых 
участвует Вера.

«Я рекламирую банк, при-
крепляю логотип на свою форму, 
– сообщила теннисистка. – Они 
оплачивают буквально все: пере-
леты и проживание мне и тре-
неру, суточные, непредвиденные 
расходы. Главное – подшить все 
чеки. Благодарна за такую под-
держку».

Кстати, наверное, мало кто 
знает, что юниорский теннис не 
оплачивается.

«У мамы на работе поду-
мали, что я за полуфинал 
Уимблдона получила какие-то 
немыслимые миллионы! – усмеха-
ется спортсменка. – Я не думала 
о деньгах. Конечно, приятно было 
бы что-то получить, ведь на 10- 
и 15-тысячных турнирах раду-
ешься даже 500 долларам! Но мне 
не жалко, что не платят. Пока о 
деньгах не думаешь, играть лег-
че, ведь финансовые и бытовые 
моменты не обременяют. Сейчас 
я настроена, чтобы работать и 
получать удовольствие от игры, 
а потом уже буду заботиться о 
заработках».

Не сыграет  
с Сереной Уильямс?

“Хочется верить: когда я 
начну играть во взрослом туре, 
Серена Уильямс уже уйдет, – 
рассказывает о своих чаяниях 
Вера. – Сказать по правде, все 
юниорки на это рассчитыва-
ют. Когда Уильямс выиграла 
Уимблдон, мы смотрели и ком-
ментировали: «Нормально, ког-
да придет наша пора, она уже 
закончит». Но я не удивлюсь, 
если Серена продолжит играть 

лет до 45».
Переходить во взрослый тен-

нис спортсменка не торопится, 
хотя и медлить нельзя.

«Живу настоящим, – отме-
чает она. – Позже будет другой 
план выступления. Больше чем 
уверена, что в профессиона-
лах будет круто. Но и сложно 
тоже – там все настроены на 
то, чтобы зарабатывать день-
ги. А мои мозги пока устроены 
по-другому».

Любовь к сериалам 
 и книгам

О своих увлечениях вне 
корта Вера Лапко рассказывает 
так: «Сериалы смотрю. Люблю 
“Сплетницу”, там события про-
исходят в моем любимом Нью-
Йорке. Побывала в этом горо-
де в прошлом году и влюбилась. 
Шоу “Камеди клаб” нравится. А 
с недавних пор стала модерато-
ром сайта, на котором решают 
домашние задания. По большому 
счету за бонусные баллы делаю 
чужую “домашку”, чищу спам 
в комментариях. Интересно. 
Книги покупаю стопками, 
читаю сразу несколько. “Дневник 
Бриджит Джонс”, “Мастер и 
Маргарита”…

Алла ЗНАК, завуч минской гимназии №40 : 
«Может, из нашей ученицы вторая 

Азаренко вырастет?..»
Теннисистка учится в 11-м классе столичной гимназии №40.  
Заместитель директора гимназии по воспитательной работе  

Алла ЗНАК рассказала «Народной Воле» о звездной ученице:
– Мы знаем об успехах Веры, всегда болеем за 

нее. Довольно старательная девочка, учится на 7–9, 
хотя понятно, что разъезды, тренировки и сорев-
нования тяжело совмещать с учебой. 

– Преподаватели идут навстречу в случае 
чего?

– Естественно, мы же понимаем, какой путь 
для себя человек избрал в этой жизни. Она же не 
просто прогуливает занятия, а работает. И, повто-
рюсь, в учебе она – не последняя.

– Как в гимназии относятся к «звездочке»?

– Ребята и учителя очень сильно переживают, 
когда она выступает. Была у нас даже презента-
ция о Вере Лапко, рассказываем школьникам о 
ее заслугах. Есть же с кого пример брать. Может 
быть, Вера даже станет второй Азаренко.

– Кроме тенниса у девушки есть еще талан-
ты?

– В феврале у нас будет проходить конкурс 
патриотической песни, так что, возможно, и Вера 
поучаствует, если у нее будет время и желание.

Алесь СИВЫЙ.

МАЗАІКА
Латвійскі бар’ер

Мужчынская зборная Беларусі 
па гандболе ў накаўт-раўндзе згу-
ляе з камандай Латвіі.

Права без адбору выступіць 
на чэмпіянаце свету-2017 ужо мае 
зборная Францыі (чэмпіён свету і 
краіна-арганізатар).

Права прамога пападання 
на турнір атрымалі таксама тры 
найлепшыя каманды чэмпіянату 
Еўропы-2016 – зборныя Германіі, 
Іспаніі і Харватыі.

Астатнія 12 удзельнікаў 
фінальнага раўнда ЧЕ-2016 аспрэ-
чаць права згуляць на ЧС-2017 у 
кваліфікацыйным накаўт-раўндзе.

У выніку жараб’ёўкі стала 
вядома, што зборная Беларусі буд-
зе сапернічаць з камандай Латвіі.

Матчы пройдуць 10–12 і 14–16 
чэрвеня 2016 года.

Паднялася
Беларуская тэнісістка 

Вікторыя Азаранка ўзнялася на 
14-е месца ў сусветным рэйтынгу.

Учора быў абнародаваны 
новы рэйтынг найлепшых 
тэнісістак свету (WTA), куды 
ўключаны вынікі Адкрытага 

чэмпіянату Аўстраліі.
Вікторыя Азаранка ўзнялася 

на дзве прыступкі з 16-га на 14-е 
месца. Першае месца працягвае 
займаць Серэна Уільямс з 9245 

баламі. На другое мес-
ца ўзнялася пераможца 
Ангеліка Кербер, у немкі 
– 5700 балаў.

Дарэчы, у мінулыя 
выхадныя менавіта 
Ангеліка Кербер 
перамагла ў фінале 
Адкрытага чэмпіянату 
Аўстраліі Серэну 
Уільямс. Сярод мужчын 

на гэтым турніры пераможцам 
шосты раз запар стаў сербскі 
тэнісіст Новак Джокавіч.

БАТЭ купляе  
сербскага футбаліста 

за 1 мільён еўра?
Паводле інфармацыі сербскіх 

СМІ, барысаўскі клуб збіраецца 
набыць паўабаронцу «Вайводзіны» 
Мірку Іваніча.

22-гадовы футбаліст у гэтым 
сезоне правёў 20 матчаў у нацы-
янальным першынстве, забіў  
8 мячоў.

Он был талантливым 
конструктором,  

благородным Человеком

ПРОЩАЛЬНОЕ СЛОВО

29 января на 81 году жизни ушел от нас 
известный белорусский конструктор, бывший 
первый вице-президент – технический директор 
ОАО «Амкодор» Виктор Николаевич Балакло. 
Умный, добрый, благородный и очень талантли-
вый человек.

Это его конструкторским талантом был создан 
целый шлейф машин, большинство из которых 
до сих пор выпускает и 
которыми по праву гор-
дится «Амкодор»: погруз-
чики, дорожные катки, 
экскаваторы, снегоубо-
рочные машины, буриль-
ные установки, холодные 
фрезы, краны, асфальто-
укладчики, машины для 
коммунального и лесного 
хозяйства.  

Разработанную под 
его руководством строи-
тельно-дорожную техни-
ку (машины желтого цве-
та) мы постоянно видим 
на наших дорогах, улицах 
и строительных площад-
ках. Всю свою жизнь он 
посвятил одному пред-
приятию – «Амкодору». 
Это был его второй дом, 
где его любили и ува-
жали не по должности, 
а по делам, доброте и 
отзывчивости. Виктор 
Николаевич воспитал 

целую плеяду блестящих конструкторов, кото-
рые составляют и поныне гордость белорусского 
инженерного корпуса. 

Да, его не стало, но он оставил после себя 
заметный след: и как замечательный конструктор, 
и как благородный, достойнейший во всех отно-
шениях человек, для которого творчество было 
смыслом жизни, а может быть, и самой жизнью. 

Он был надеж-
ным и благородным 
человеком. Со сво-
ей женой Любой 
он воспитал детей, 
внуков, справил 
золотую свадьбу. 
Виктор Николаевич 
прожил восемьде-
сят лет, даря ближ-
ним только любовь 
и добро. Горько, что 
он ушел из нашего 
мира, нам будет не 
хватать его доброты, 
ума и жизнелюбия. 
Соболезнуем детям, 
друзьям и близким 
этого замечательного 
человека.

Г.П.Володченко,
Г.А.Зиновчик,

В.А.Кондратчик,
М.И.Парепко,

Т.И.Постоялко,
В.В.радкевич,

В.М.Шлындиков.

СКАНДАЛ

За што дыскваліфікавалі 
беларускую марафонку?

Беларускую бягуху Аляксандру Дуліба 
дыскваліфікавалі на два гады.

Такое рашэнне прыняла 
Міжнародная федэрацыя лёгкай 
атлетыкі. Афіцыйная фармулёўка 
наступная – “па абнармаль-
ных паказаннях гематалагічнага 
профілю біялагічнага паш-
парта”. Ізноў удзельнічаць у 
спаборніцтвах лёгкаатлетка зможа 
не раней за верасень 2017 года.

Аляксандра Дуліба вядо-
мая сваімі выступленнямі на 
марафонскіх дыстанцыях. У 
сакавіку 2013 года яна выйгра-
ла марафон у Лос-Анджэлесе з 
рэкордам Беларусі, а праз паўгода 
ў Чыкага нават палепшыла свой 
вынік.

У апошнія гады спартсменка 
жыве і трэніруецца ва Украіне. 
Неяк яна заявіла, што мае намер 
змяніць грамадзянства і на 
Алімпіядзе ў Рыа-дэ-Жанейра 
прадстаўляць Украіну.

“У Кіеве трэніруюся пад 
кіраўніцтвам цудоўнага 
спецыяліста Ігара Мікалаевіча 
Осьмака, – распавядала раней 
спартсменка “Народнай Волі”. – 
Мне патрэбны быў прафесійны 
трэнер, і я яго знайшла. Не про-
ста было патрапіць у групу, але 
ўсё атрымалася. Праўда, давялося 
пераехаць у сталіцу Украіны Кіеў, 
дзе зараз і жыву. Не будзеш жа па 
скайпе слухаць трэнерскія парады. 
У Беларусь, на жаль, прыязджаю 
вельмі рэдка, можа быць, раз у 
паўгода… Марафон для мяне – не 
толькі работа, але і лад жыцця”.

Што стаіць за незразумелай 
для многіх фармулёўкай 
“ дыс к в а ліфік а ц ы я  п а 
абнармальных паказаннях 
гематалагічнага профілю 
біялагічнага пашпарта”?

– Ёсць такая форма 
допінгавага кантролю, 
як біялагічны пашпарт, – 
патлумачыў спецыяліст у вобласці 
антыдопінгавага заканадаўства, 
які папрасіў не называць яго 
прозвішча. – Гэта прадугледжвае 
рэгулярны (на працягу года) 
адбор проб крыві, для таго каб 

пабудаваць хімічную структуру 
крыві спартсмена. Калі ў гэтай 
структуры пасля чарговай допінг-
праверкі знаходзяць нейкія 
змяненні, то даследуецца факт, 
чым гэта можа быць выклікана. 
І ўжо на гэтай падставе робіцца 
выснова, ці прымяняў спартсмен 
забаронены прэпарат. А можа 
быць, нават і лекі, у склад 
якіх уваходзілі забароненыя 
прэпараты.

– Напэўна, складана 
адсочваць увесь спіс таго, што 
нельга прымаць?

– Складана, але магчыма. 
Для гэтага ў зборных камандах 
і працуюць урачы. У некаторых 
выпадках за інфармацыяй можна 
звярнуцца і ў Нацыянальнае 
антыдопінгавае агенцтва. 
Спіс забароненых прэпаратаў 
штогод абнаўляецца Сусветным 
антыдопінгавым агенцтвам, таму 
на самай справе неабходна ўсё 
адсочваць, каб затым не трапіць, 
як кажуць, у няёмкае становішча.

– Дыскваліфікацыя па такіх 
паказчыках – рэдкасць альбо не?

– У апошні час пачасціліся 
выпадкі выяўлення допінг-
парушальнікаў з дапамогай 
біялагічных пашпартоў, бо 
ўдасканальваюцца методыкі 
лабараторый. Дарэчы, наколькі 
мне вядома, пашпарт Аляксандры 
Дуліба вёўся на працягу паўтара 
года.

Алесь СВЯТЛАНІЧ.

Калі мужчына застаецца 
адзін дома, яго халадзільнік 
набірае да 300 праглядаў за 
вечар.

***
Амерыканец у нядзе-

лю адпачывае дома ад цяжкіх 
будняў. А рускі ў панядзелак 
адпачывае на працы ад цяжкіх 
выхадных.

***
Праца мае тры несумнен-

ныя плюсы: пятніца, зарплата і 
водпуск.

***
Ніхто так не змяніў 

гісторыю чалавецтва, як 
гісторыкі...
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